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RADAR DIGITAL FOTÓN DE LA 2

UN ESFUERZO. Un guardia privado realiza esfuerzos por cortar las ramas de un árbol crecido en la plazuela Quintanilla. 
FOTO: Carlos López.

ENVÍE SU FOTO PARA PUBLICARLA EN 
ESTA SECCIÓN A: fotografia@lostiempos-

bolivia.com

DESDE LAS REDES

L eo que el Gobier-
no chino, dicta-
dura admirada 
por gran diversi-

dad de loquitos bolivianos, 
está seriamente preocupa-
do por la posibilidad de una 
catástrofe demográfica en el 
mediano plazo. Y no es para 
menos: el año pasado nacie-
ron en China apenas 9 mi-
llones de niños. No se obser-
vaba una cifra tan baja desde 
hace siglos, ni siquiera en lo 
peor de la última hambruna, 
causada en los años 60 por la 
ineptitud tozuda y criminal 
de los comunistas.

Lo curioso es que ese país 
defendió hasta 2016 una po-
lítica totalmente opuesta. El 
Estado chino, un monstruo 

cuenta de que no es tan sen-
cillo pedir a las mujeres que 
tengan más hijos, así, sólo 
por patriotismo o por amor 
al partido. Hasta ahora nin-
guno de sus pedidos ha teni-
do efecto alguno en el com-
portamiento de las personas.

Los monstruos tuvieron 
tanto éxito con su odio a la 
infancia que ya no hace falta 
la violencia para conservar 
sus políticas... Me pregunto 
qué está pasando en nues-
tro país, ¿será que tienen el 
mismo éxito? Seguramen-
te el censo nos dará algunas 
pistas. Por lo pronto, estoy 
seguro de que la caída global 
de la natalidad será un tema 
de preocupación y debate en 
los años venideros. A menos, 
claro está, que los monstruos 
sigan ganando en su cruzada 
contra la humanidad.

Una victoria de los monstruos

ERNESTO BASCOPÉ
Politólogo

sin freno alguno, impuso 
durante décadas la llamada 
“política del hijo único”. Sólo 
autorizaba el nacimiento de 
un hijo por pareja.

La implementación de 
la política del hijo único se 
realizó de manera violenta y 
brutal. Y no sólo se trataba de 
amenazas, multas o castigos 
para los padres que no cum-
plieran la norma, también 
hubo casos de embarazos... 
finalizados a la fuerza (per-
dón por el eufemismo, me 
cuesta nombrar crímenes 
tan abyectos).

Con estos antecedentes, 
¿habrá quien apruebe este 
tipo de políticas? ¿Seguirán 
obviando los efectos perni-
ciosos y el costo humano de 
la ingeniería social?

En cualquier caso, el Go-
bierno chino acaba de darse 

Carolina Quiroga
1) Los policías de tránsito 
roban 1 millón de dólares 
a una persona.
2) Abogados de la 
persona recuperan el 
dinero y se lo apropian.
3)Felcc quita dinero a los 
abogados y dice que hay 
“billetes falsos”.
4) Ministro quiere 
quedarse con el dinero 
para lucha contra narco. 
¡País de volteadores!
@KarolinaKiroga

Gonzalo Flores
Es contradictorio que 
el gobierno permita la 
existencia de colegios 
privados, pero no les 
permita fijar el monto de 
las pensiones escolares. 
Están vendiendo un 
servicio. El que quiera 
pagarlo, que lo haga, y el 
que no, no.
@DonGonchi

Julio Aliaga Lairana
A contramano: Mientras 
en Europa se está 
instalado el debate sobre 
la reducción de la jornada 
laboral a solo seis horas 
diarias o bien a solo 
cuatro días a la semana, 
en Argentina se amplía 
la posibilidad de trabajar 
10 o 12. En ambos 
casos, manteniendo 
inamovible el salario
@JulioAliagaL

LAS NOTICIAS EN 
LAS REDES

#DeTodoUnPoco

N.D.R. El material tomado de las redes 
sociales es responsabilidad directa de 
los autores y no compromete la línea 

editorial de este matutino. 

SEMÁFORO

RETIRAN “BASUREROS 
TRILLIZOS” DE CALLES 

EMSA indica que la gente ha-
cía mal uso de éstos. Anun-
cian alternativas para dentro 
de un año. En tanto, ¿dónde se 
botará la basura?

DEFIENDE RESERVA DE 
CONVENIOS DE LITIO

YLB explica que hay cláusulas 
que protegen la tecnología de 
las empresas y anuncia divul-
gar los detalles cuando tenga 
algo concreto. 

ABREN GUARDERÍAS 
PARA TRABAJADORES

La Defensoría de la Niñez y 
Adolescencia de la Alcaldía 
abrió guarderías para los 
hijos de personas que tra-
bajan en las calles.

Cesar Quispe y Elías 
Abularach, Alcaldía

Karla Calderón,
presidenta de YLB

Fernando Menesses,
jefe Defensoría de la Niñez
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EEUU sanciona al expresidente de 
Guatemala Alejandro Giammattei
Penalización. EEUU sancionó al 
expresidente de Guatemala Alejandro 
Giammattei, prohibiéndole la entrada a su 
territorio y lo acusó de corrupción.

Caen dos personas relacionadas 
con muerte de fiscal en Ecuador
Aprehensión. La Policía ecuatoriana detuvo 
a dos personas presuntamente relacionadas 
con la muerte del fiscal César Suárez, quien fue 
asesinado a tiros el miércoles.

Detienen a un hombre que 
amenazaba de muerte a Milei
Seguridad. El arrestado, un hombre de 48 
años, también hizo una serie de avisos de 
bomba contra edificios gubernamentales de 
Argentina.

El Canal de Panamá prevé 
800 millones de dólares menos

Economía. El Canal de Panamá prevé una 
merma de 800 millones de dólares debido a la 
restricción del tránsito de buques por la fuerte 
sequía derivada del fenómeno de El Niño.
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Visiblemente afectado, 
el exdirigente de la Aso-
ciación Departamental 
de Productores de Coca 
(Adepcoca), César Apaza, 
abandonó la noche de es-
te jueves cárcel de San Pe-
dro tras estar recluido por 
16 meses.

Paola Barriga, aboga-
da defensora de Apaza, in-
formó que su definido “la-
mentablemente terminó 
reconociendo delitos que 
no cometió”, remarcó a 
tiempo de explicar que de-
bido a ello él fue sentencia-
do a tres años por al menos 
12 delitos, que los cumplirá 

REDACCIÓN CENTRAL
Los Tiempos

Cocalero César Apaza 
se declara culpable para 
lograr su libertad
Delicado.  Su abogada admitió que se 
inculpó por delitos que no cometió. Salió de la 
cárcel visiblememte enfermo. 

El dirigente cocalero de Yungas César Apaza sale de cárcel luego de 16 meses de 
detención preventiva.  APG

CULPABILIDAD

Versión del Fiscal
El fiscal Departamental de La 
Paz, William Alave, aseguró que 
en el juicio abreviado la Fiscalía 
demostró que el acusado  César 
Apaza era autor de los delitos 
por los cuales se lo procesó.
“Durante la audiencia la Fiscalía 
presentó las pruebas colectadas 
en la investigación, como el acta 
de registro del lugar del hecho, 
el acta de inspección técnica 
ocular, informes de cibercrimen, 
declaraciones testificales y otras 
que permitieron demostrar la 
autoría del acusado...”, explicó 
Alave.

en libertad condicional.
Agregó que su defendi-

do tendrá que acudir has-
ta Villazón (frontera con 
Argentina) para firmar el 
libro. “Lo más indignante 
es que Apaza nació y cre-
ció en los Yungas, pero 
tiene que firmar en Villa-
zón, donde reside su ma-
má”, reportó El Deber.

Entre los delitos de los 
que se acusa a Apaza es-
tá: incendio, lesiones gra-
ves, privación de libertad, 
allanamiento de domici-
lio, lesiones gravísimas, 
robo agravado, secuestro, 
quema de bienes públicos 
y otros.

Ayudado por dos po-
licías, Apaza salió por la 
puerta principal del re-
cinto penitenciario, de-
bido a que no puede mo-
vilizarse solo porque la 
mitad de su cuerpo está 
paralizado. Apaza se refi-
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rió a su encierro y remarcó 
que Bolivia necesita una jus-
ticia independiente.

“Soy la clara muestra de 
que el país necesita una jus-
ticia independiente”, afirmó 
con la voz quebrada.

También manifestó “que 
se vienen días mejores”. 
Apaza fue retirado en un ve-

hículo particular pese a que 
su familia había informado 
que sería traslado en una 
ambulancia hasta el Hos-
pital Arco Iris en Villa Fá-
tima para ser hospitalizado 
debido a su delicado estado 
de salud.

Sin embargo, pese a que 
había una ambulancia en 

las afueras de la cárcel de 
San Pedro, el cocalero fue 
subido al motorizado.

Minutos antes, el direc-
tor general de Régimen 
Penitenciario, Juan Car-
los Limpias señaló que la 
salud de César Apaza tuvo 
una “mejora muy sustan-
cial” en su estado de salud.
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rió a su encierro y remarcó 
que Bolivia necesita una jus-
ticia independiente.

“Soy la clara muestra de 
que el país necesita una jus-
ticia independiente”, afirmó 
con la voz quebrada.

También manifestó “que 
se vienen días mejores”. 
Apaza fue retirado en un ve-

hículo particular pese a que 
su familia había informado 
que sería traslado en una 
ambulancia hasta el Hos-
pital Arco Iris en Villa Fá-
tima para ser hospitalizado 
debido a su delicado estado 
de salud.

Sin embargo, pese a que 
había una ambulancia en 

las afueras de la cárcel de 
San Pedro, el cocalero fue 
subido al motorizado.

Minutos antes, el direc-
tor general de Régimen 
Penitenciario, Juan Car-
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salud de César Apaza tuvo 
una “mejora muy sustan-
cial” en su estado de salud.
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Asambleístas del ala radical del MAS y los opositores en el diálogo judicial. APG

Acusan de sabotaje a los 
diputados renovadores

Ante la suspensión de la 34 
sesión ordinaria de Diputa-
dos, los asambleístas oposi-
tores al arcismo considera-
ron que se “trata de un sa-
botaje” que viene desde el 
Gobierno porque no les inte-
resa las elecciones judiciales.

“A Lucho Arce no le inte-

resan las elecciones judicia-
les, no le interesa cambiar a 
estos delincuentes, sicarios, 
ladrones, a estos exmagistra-
dos prorrogados”, señaló en 
conferencia de prensa el di-
putado Héctor Arce (evista).

Agregó que “no quieren 
elecciones judiciales, por eso 
suspenden la sesión de mane-
ra abusiva y arbitraria”.

Su colega Gualberto Arispe 

sentenció: “Sepa el pueblo 
boliviano los que no quie-
ren elecciones judiciales”.

El diputado Enrique Ur-
quidi (CC) sostuvo que “ha 
huido del debate y decidió 
suspender el tema, sin fe-
cha ni hora”.

El diputado José Car-
los Gutiérrez, de Creemos, 
afirmó que la sesión de Di-
putados se suspendió por-
que el MAS no quiere dar 
viabilidad a las elecciones 
judiciales, más aún cuando 
en el primer diálogo por las 
judiciales estuvo ausente el 
presidente de Diputados.

REDACCION CENTRAL
Los Tiempos

Plan. Los abogados independientes 
presentarán nuevamente su propuesta para 
evitar la debacle absoluta de la justicia.

Los juristas independientes 
anunciaron ayer que volverán 
a presentar su propuesta de 
reforma judicial como una al-
ternativa para evitar una crisis 
absoluta en la justicia.

El abogado Juan del Gra-
nado informó que pedirá una 
audiencia al presidente del Se-

nado, Andrónico Rodríguez, 
para informarle sobre su pro-
puesta, la cual no sólo incluye 
las elecciones judiciales —que 
por ahora siguen paralizadas— 
sino también varias acciones 
para cambiar completamente 
el sistema de justicia.

La propuesta incluye cam-
bios en selección de magistra-
dos y mayor presupuesto.

“Que se modifique la forma 

de selección de magistrados a 
través de una comisión ciuda-
dana que trabaje por méritos, 
que aumente el presupuesto 
y que se revalorice la justicia 
indígena originaria. Éstos son 
tres aspectos que deberían po-
nerse a consideración del so-
berano”, declaró Del Granado.

Según Del Granado, el Go-
bierno quiere mantener a los 
magistrados y a cualquier au-
toridad afín al Movimiento Al 
Socialismo (MAS) para seguir 
manejando la justicia; sin em-
bargo, aseguró que ese escena-
rio acabaría si se impulsa la re-

forma judicial completa.
Aclaró que todo este pro-

ceso se logrará con el refe-
rendo para cambiar parcial-
mente la Constitución, pero, 
ante la división existente en 
la Asamblea Legislativa, Del 
Granado pidió a los legisla-
dores dejar de discutir sobre 
temas menores y tomar esta 
propuesta como una alterna-
tiva de solución.

Por su parte, la abogada 
Katia Saucedo aseguró que 
bastan 60 días entre la deci-
sión de la Asamblea y el lla-
mado al referendo, la inten-
ción es retomar el proceso 
que se truncó tras no con-
seguir el millón y medio de 
firmas necesarias para con-
vocar a la consulta, recordó.

Juristas dicen que la salida es la reforma judicial
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El abogado Juan del Granado. APG

Crisis y división en el Legislativo se 
profundizan por ley para las judiciales
Diálogo.   Ayer, evistas y opositores instalaron un “diálogo judicial” con el objetivo de buscar una salida 
a la elección de magistrados, tema que sería planteado en sesión de Diputados, pero fue suspendida

La confrontación en la Asam-
blea Legislativa Plurinacional 
(ALP) se agudiza debido a las 
diferencias entre los bloques 
de evistas y opositores con los 
arcistas por el tratamiento del 
proyecto de ley 144 de eleccio-
nes judiciales (PL 144).

En medio de denuncias de 
boicot a las judiciales, adver-
tencias de procesos penales, 
la suspensión de sesión en 
Diputados, además de la de-
volución del PL 144 al Sena-
do mediante carta notariada, 
la mencionada normativa no 
puso ser debatida ayer. 

Vanos fueron los esfuerzos 
de los asambleístas nacionales 
evistas, de Comunidad Ciuda-
dana (CC) y de Creemos para 
intentar forzar la considera-
ción del PL 144 en el pleno de 
la Cámara Baja para que reali-
ce las modificaciones al docu-
mento observado por el Tribu-
nal Constitucional (TCP), toda 
vez que la directiva de Diputa-
dos determinó suspender la se-
sión, ante un posible conflicto.

“Se comunica a las dipu-
tadas y diputados que se sus-
pende la sesión ordinaria 34 
de la Cámara de Diputados, 
convocada para el día de hoy 
(ayer) jueves 18 de enero de 
2024 a horas 14:00”, refería 
el comunicado de suspen-
sión suscrita por su presiden-

te, Israel Huaytari Martínez.

Diálogo judicial
Horas antes de la sesión se lle-
vó adelante un encuentro de-
nominado “Diálogo judicial” 
convocado por el presidente 
del Senado, Andrónico Ro-
dríguez, con el objetivo de en-
contrar un camino para viabi-
lizar las judiciales.

La cita no contó con la pre-
sencia de los asambleístas de-
nominados arcistas o renova-
dores, por lo que sus colegas 
opositores y evistas señala-
ron que esto ratifica el hecho 
deque desde el Gobierno no se 
quiere la elección judicial.

Asimismo, se cuestionó que 
no se respete la técnica legis-
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lativa en torno al PL 144, toda 
vez que la Comisión de Cons-
titución debía considerar pa-
ra aceptar o rechazar e incluso 
modificar, pero que se optó por 
su devolución sin que se infor-
me al pleno de Diputados.

“Con este acuerdo vamos 
a exigir un tratamiento por 
tiempo y materia en la con-
vocatoria a elecciones judi-
ciales y que tenga un plazo de 
120 días para su realización”, 
explicó el senador Guillermo 
Seoane (CC) tras la conclu-
sión de la reunión.

También acordaron que 
el documento suscrito tam-
bién establece identificar a 
quienes están obstruyendo 
el tratamiento para la justicia 
en Bolivia.

“Sobre todo al diputado 
(Juan José) Jáuregui, que 
más que un diputado es un 
empleado del Ministerio de 
Justicia (...), además de exigir 
al presidente nato de la ALP, 
David Choquehuanca, asu-
mir un papel activo y respon-
sable en las elecciones judi-
ciales”, sostuvo.

La Presidencia de Diputa-
dos, con la ayuda de un nota-
rio, procedió a devolver el  PL 
144, sin que haya sido tratado 
antes en el pleno.

El jefe de bancada “arcis-
ta”, Jerges Mercado, justificó 
su ausencia en el diálogo de-
bido a un pacto que tendrían 
evistas y opositores.

ANTE JUICIOS

Jáuregui retruca 
El presidente de la Comisión de 
Constitución de Diputados, Juan 
José Jáuregui, ante la advertencia 
de un juicio contra él, adelantó 
que podría abrir un proceso 
contra quienes traten el PL 144 
sin realizar las adecuaciones 
exigidas. “Si pretenden tratar la 
ley sin hacer las adecuaciones en 
virtud de la declaración 049, van 
a ser ellos los que van a ingresar 
a un tipo penal, desobediencia 
a resoluciones judiciales (...). El 
suscrito los va a denunciar, el 179 
voy a activar y la pena es de dos a 
seis años”, indicó. 

4 PAÍS Cochabamba, viernes 19 de enero de 2024

El senador del ala radical del 
Movimiento al Socialismo 
(MAS) Leonardo Loza rati-
ficó el bloqueo de caminos 
a partir de las cero del lunes 
22 de enero.

El asambleísta descalificó 
las aseveraciones de que esa 
facción masista no tiene con-
vocatoria. En tanto, el presi-
dente del Senado, Andrónico 
Rodríguez, llamó a las organi-
zaciones sociales reflexionar, 
debido a que estas medidas 
afectan a la población.

“Ellos (nuestras organi-
zaciones sociales) han con-
firmado que la movilización 
arranca a partir del día lu-
nes. Aquellos que hoy en día 
nos dicen que ya no tenemos 
convocatoria, que ya no hay 
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aceptación, ya no hay bases, 
sólo tiene el trópico, ojalá 
no estén llorando cuando el 
pueblo se levante y bloquee, 
y no estén culpando a Evo 
Morales de esas movilizacio-
nes”, advirtió Loza.

La medida, que debía apli-

carse el pasado miércoles, 
se suspendió debido a la re-
nuncia de dos magistradas, 
por lo que se decidió esperar 
hasta este viernes que todos 
dejen el cargo.

Sin embargo, el presiden-
te del Tribunal Supremo de 

Justicia, (TSJ), Marco Er-
nesto Jaimes, afirmó que no 
renunciarían y que la prórro-
ga es “absolutamente legal y 
constitucional”.

“No es posible pensar 
en dejar un vacío de poder, 
porque eso rompería la ins-

titucionalidad, vulneraría 
los derechos de las per-
sonas”, señaló el miérco-
les en una conferencia de 
prensa en Sucre.

Reflexión
En tanto, el Presidente del 
Senado, respecto a los blo-
queos anunciados desde el 
lunes, no quiso pronunciar-
se si estaba o no de acuerdo 
con la medida, y sólo atinó 
a llamar a la reflexión a los 
que se movilizarán.

Por su parte, el expresi-
dente Evo Morales insistió 
ayer en que las altas auto-
ridades del Órgano Judi-
cial y Tribunal Constitu-
cional (TCP) por “hones-
tidad, ética y moral” deben 
renunciar a sus cargos de-
bido a que estarían vulne-
rando la Constitución Po-
lítica del Estado.

El dirigente “evista” de la 
Confederación Sindical In-
terculturales, David Veiza-
ga, ratificó también el blo-
queo de carreteras progra-
mado para el 22 de enero. 

Veizaga argumentó que 
los magistrados ya deberían 
haber concluido su manda-
to y señaló que las organiza-
ciones “leales a su pueblo” 
están fortalecidas para asu-
mir esta medida de presión.

Senador evista rechaza críticas y ratifica 
bloqueos “contundentes” desde el lunes 
Cautela. El presidente del Senado, 
Andrónico Rodríguez, pidió reflexionar sobre 
las medida que perjudica a la población.

Organizaciones leales a Evo Morales se movilizan contra la prórroga judicial, el martes. APG

BLOQUEO DE VÍAS

Csutcb analizará 
las medidas 
 
La Confederación Única de 
Trabajadores Campesinos 
de Bolivia llevará a cabo este 
viernes en Achocalla, La Paz, 
un ampliado nacional para 
analizar la convocatoria a 
paros y bloqueos por sectores 
afines a Evo Morales.
“Analizaremos y remitiremos 
resoluciones respecto a este 
y otros temas que preocupan 
a la población. Vamos a pedir 
respeto a las organizaciones 
sociales y a las resoluciones 
que se emitan”, mencionó el 
secretario de Comunicación 
de la Csutcb, Juan Carlos 
Gutiérrez.
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Asambleístas del ala radical del MAS y los opositores en el diálogo judicial. APG

Acusan de sabotaje a los 
diputados renovadores

Ante la suspensión de la 34 
sesión ordinaria de Diputa-
dos, los asambleístas oposi-
tores al arcismo considera-
ron que se “trata de un sa-
botaje” que viene desde el 
Gobierno porque no les inte-
resa las elecciones judiciales.

“A Lucho Arce no le inte-

resan las elecciones judicia-
les, no le interesa cambiar a 
estos delincuentes, sicarios, 
ladrones, a estos exmagistra-
dos prorrogados”, señaló en 
conferencia de prensa el di-
putado Héctor Arce (evista).

Agregó que “no quieren 
elecciones judiciales, por eso 
suspenden la sesión de mane-
ra abusiva y arbitraria”.

Su colega Gualberto Arispe 

sentenció: “Sepa el pueblo 
boliviano los que no quie-
ren elecciones judiciales”.

El diputado Enrique Ur-
quidi (CC) sostuvo que “ha 
huido del debate y decidió 
suspender el tema, sin fe-
cha ni hora”.

El diputado José Car-
los Gutiérrez, de Creemos, 
afirmó que la sesión de Di-
putados se suspendió por-
que el MAS no quiere dar 
viabilidad a las elecciones 
judiciales, más aún cuando 
en el primer diálogo por las 
judiciales estuvo ausente el 
presidente de Diputados.

REDACCION CENTRAL
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Plan. Los abogados independientes 
presentarán nuevamente su propuesta para 
evitar la debacle absoluta de la justicia.

Los juristas independientes 
anunciaron ayer que volverán 
a presentar su propuesta de 
reforma judicial como una al-
ternativa para evitar una crisis 
absoluta en la justicia.

El abogado Juan del Gra-
nado informó que pedirá una 
audiencia al presidente del Se-

nado, Andrónico Rodríguez, 
para informarle sobre su pro-
puesta, la cual no sólo incluye 
las elecciones judiciales —que 
por ahora siguen paralizadas— 
sino también varias acciones 
para cambiar completamente 
el sistema de justicia.

La propuesta incluye cam-
bios en selección de magistra-
dos y mayor presupuesto.

“Que se modifique la forma 

de selección de magistrados a 
través de una comisión ciuda-
dana que trabaje por méritos, 
que aumente el presupuesto 
y que se revalorice la justicia 
indígena originaria. Éstos son 
tres aspectos que deberían po-
nerse a consideración del so-
berano”, declaró Del Granado.

Según Del Granado, el Go-
bierno quiere mantener a los 
magistrados y a cualquier au-
toridad afín al Movimiento Al 
Socialismo (MAS) para seguir 
manejando la justicia; sin em-
bargo, aseguró que ese escena-
rio acabaría si se impulsa la re-

forma judicial completa.
Aclaró que todo este pro-

ceso se logrará con el refe-
rendo para cambiar parcial-
mente la Constitución, pero, 
ante la división existente en 
la Asamblea Legislativa, Del 
Granado pidió a los legisla-
dores dejar de discutir sobre 
temas menores y tomar esta 
propuesta como una alterna-
tiva de solución.

Por su parte, la abogada 
Katia Saucedo aseguró que 
bastan 60 días entre la deci-
sión de la Asamblea y el lla-
mado al referendo, la inten-
ción es retomar el proceso 
que se truncó tras no con-
seguir el millón y medio de 
firmas necesarias para con-
vocar a la consulta, recordó.

Juristas dicen que la salida es la reforma judicial
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El abogado Juan del Granado. APG

Crisis y división en el Legislativo se 
profundizan por ley para las judiciales
Diálogo.   Ayer, evistas y opositores instalaron un “diálogo judicial” con el objetivo de buscar una salida 
a la elección de magistrados, tema que sería planteado en sesión de Diputados, pero fue suspendida

La confrontación en la Asam-
blea Legislativa Plurinacional 
(ALP) se agudiza debido a las 
diferencias entre los bloques 
de evistas y opositores con los 
arcistas por el tratamiento del 
proyecto de ley 144 de eleccio-
nes judiciales (PL 144).

En medio de denuncias de 
boicot a las judiciales, adver-
tencias de procesos penales, 
la suspensión de sesión en 
Diputados, además de la de-
volución del PL 144 al Sena-
do mediante carta notariada, 
la mencionada normativa no 
puso ser debatida ayer. 

Vanos fueron los esfuerzos 
de los asambleístas nacionales 
evistas, de Comunidad Ciuda-
dana (CC) y de Creemos para 
intentar forzar la considera-
ción del PL 144 en el pleno de 
la Cámara Baja para que reali-
ce las modificaciones al docu-
mento observado por el Tribu-
nal Constitucional (TCP), toda 
vez que la directiva de Diputa-
dos determinó suspender la se-
sión, ante un posible conflicto.

“Se comunica a las dipu-
tadas y diputados que se sus-
pende la sesión ordinaria 34 
de la Cámara de Diputados, 
convocada para el día de hoy 
(ayer) jueves 18 de enero de 
2024 a horas 14:00”, refería 
el comunicado de suspen-
sión suscrita por su presiden-

te, Israel Huaytari Martínez.

Diálogo judicial
Horas antes de la sesión se lle-
vó adelante un encuentro de-
nominado “Diálogo judicial” 
convocado por el presidente 
del Senado, Andrónico Ro-
dríguez, con el objetivo de en-
contrar un camino para viabi-
lizar las judiciales.

La cita no contó con la pre-
sencia de los asambleístas de-
nominados arcistas o renova-
dores, por lo que sus colegas 
opositores y evistas señala-
ron que esto ratifica el hecho 
deque desde el Gobierno no se 
quiere la elección judicial.

Asimismo, se cuestionó que 
no se respete la técnica legis-
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lativa en torno al PL 144, toda 
vez que la Comisión de Cons-
titución debía considerar pa-
ra aceptar o rechazar e incluso 
modificar, pero que se optó por 
su devolución sin que se infor-
me al pleno de Diputados.

“Con este acuerdo vamos 
a exigir un tratamiento por 
tiempo y materia en la con-
vocatoria a elecciones judi-
ciales y que tenga un plazo de 
120 días para su realización”, 
explicó el senador Guillermo 
Seoane (CC) tras la conclu-
sión de la reunión.

También acordaron que 
el documento suscrito tam-
bién establece identificar a 
quienes están obstruyendo 
el tratamiento para la justicia 
en Bolivia.

“Sobre todo al diputado 
(Juan José) Jáuregui, que 
más que un diputado es un 
empleado del Ministerio de 
Justicia (...), además de exigir 
al presidente nato de la ALP, 
David Choquehuanca, asu-
mir un papel activo y respon-
sable en las elecciones judi-
ciales”, sostuvo.

La Presidencia de Diputa-
dos, con la ayuda de un nota-
rio, procedió a devolver el  PL 
144, sin que haya sido tratado 
antes en el pleno.

El jefe de bancada “arcis-
ta”, Jerges Mercado, justificó 
su ausencia en el diálogo de-
bido a un pacto que tendrían 
evistas y opositores.

ANTE JUICIOS

Jáuregui retruca 
El presidente de la Comisión de 
Constitución de Diputados, Juan 
José Jáuregui, ante la advertencia 
de un juicio contra él, adelantó 
que podría abrir un proceso 
contra quienes traten el PL 144 
sin realizar las adecuaciones 
exigidas. “Si pretenden tratar la 
ley sin hacer las adecuaciones en 
virtud de la declaración 049, van 
a ser ellos los que van a ingresar 
a un tipo penal, desobediencia 
a resoluciones judiciales (...). El 
suscrito los va a denunciar, el 179 
voy a activar y la pena es de dos a 
seis años”, indicó. 

4 PAÍS Cochabamba, viernes 19 de enero de 2024

El senador del ala radical del 
Movimiento al Socialismo 
(MAS) Leonardo Loza rati-
ficó el bloqueo de caminos 
a partir de las cero del lunes 
22 de enero.

El asambleísta descalificó 
las aseveraciones de que esa 
facción masista no tiene con-
vocatoria. En tanto, el presi-
dente del Senado, Andrónico 
Rodríguez, llamó a las organi-
zaciones sociales reflexionar, 
debido a que estas medidas 
afectan a la población.

“Ellos (nuestras organi-
zaciones sociales) han con-
firmado que la movilización 
arranca a partir del día lu-
nes. Aquellos que hoy en día 
nos dicen que ya no tenemos 
convocatoria, que ya no hay 

WILSON AGUILAR
Los Tiempos

aceptación, ya no hay bases, 
sólo tiene el trópico, ojalá 
no estén llorando cuando el 
pueblo se levante y bloquee, 
y no estén culpando a Evo 
Morales de esas movilizacio-
nes”, advirtió Loza.

La medida, que debía apli-

carse el pasado miércoles, 
se suspendió debido a la re-
nuncia de dos magistradas, 
por lo que se decidió esperar 
hasta este viernes que todos 
dejen el cargo.

Sin embargo, el presiden-
te del Tribunal Supremo de 

Justicia, (TSJ), Marco Er-
nesto Jaimes, afirmó que no 
renunciarían y que la prórro-
ga es “absolutamente legal y 
constitucional”.

“No es posible pensar 
en dejar un vacío de poder, 
porque eso rompería la ins-

titucionalidad, vulneraría 
los derechos de las per-
sonas”, señaló el miérco-
les en una conferencia de 
prensa en Sucre.

Reflexión
En tanto, el Presidente del 
Senado, respecto a los blo-
queos anunciados desde el 
lunes, no quiso pronunciar-
se si estaba o no de acuerdo 
con la medida, y sólo atinó 
a llamar a la reflexión a los 
que se movilizarán.

Por su parte, el expresi-
dente Evo Morales insistió 
ayer en que las altas auto-
ridades del Órgano Judi-
cial y Tribunal Constitu-
cional (TCP) por “hones-
tidad, ética y moral” deben 
renunciar a sus cargos de-
bido a que estarían vulne-
rando la Constitución Po-
lítica del Estado.

El dirigente “evista” de la 
Confederación Sindical In-
terculturales, David Veiza-
ga, ratificó también el blo-
queo de carreteras progra-
mado para el 22 de enero. 

Veizaga argumentó que 
los magistrados ya deberían 
haber concluido su manda-
to y señaló que las organiza-
ciones “leales a su pueblo” 
están fortalecidas para asu-
mir esta medida de presión.

Senador evista rechaza críticas y ratifica 
bloqueos “contundentes” desde el lunes 
Cautela. El presidente del Senado, 
Andrónico Rodríguez, pidió reflexionar sobre 
las medida que perjudica a la población.

Organizaciones leales a Evo Morales se movilizan contra la prórroga judicial, el martes. APG

BLOQUEO DE VÍAS

Csutcb analizará 
las medidas 
 
La Confederación Única de 
Trabajadores Campesinos 
de Bolivia llevará a cabo este 
viernes en Achocalla, La Paz, 
un ampliado nacional para 
analizar la convocatoria a 
paros y bloqueos por sectores 
afines a Evo Morales.
“Analizaremos y remitiremos 
resoluciones respecto a este 
y otros temas que preocupan 
a la población. Vamos a pedir 
respeto a las organizaciones 
sociales y a las resoluciones 
que se emitan”, mencionó el 
secretario de Comunicación 
de la Csutcb, Juan Carlos 
Gutiérrez.
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El Gobierno y la empresa es-
tatal YLB justifican que los 
cinco convenios firmados 
con empresas de China y Ru-
sia para aplicar la extracción 
directa de litio (EDL) en Boli-
via no sean públicos indican-
do que existen “cláusulas de 
confidencialidad” para pro-
teger la tecnología extranje-
ra, y que actualmente se en-
cuentra en una fase inicial de 
pruebas y estudios que aún no 
implican contratos. 

A la fecha, se suscribieron 
cinco convenios en los que 
se anunciaron montos de in-
versión por 3.340 millones 
de dólares. 

Cuando, en julio del año pa-
sado, se consultó al Ejecutivo 
con relación a dos convenios 

REDACCIÓN CENTRAL 
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no vulnerar normas interna-
cionales que protegen dicho 
derecho exclusivo sobre pro-
ductos y/o procedimientos, se 
han previsto cláusulas de con-
fidencialidad”.

Asimismo, cuando se con-
sultó a la presidenta de YLB, 
Karla Calderón, por qué estos 
convenios no son públicos, la 

funcionaria indicó: “Estamos 
en una etapa de convenio que 
representa el tema de estu-
dios, prueba de tecnología, y el 
tema de cuantificación de re-
cursos. Y cuando ésta prosiga, 
si sigue exitosamente hasta 
su etapa final, estaríamos ha-
blando de implementación 
de contratos, los cuales en su 

oportuno tiempo serán cono-
cidos por la Asamblea”.

Peticiones
En el Legislativo hay al menos 
tres pedidos de informe para 
conocer los detalles de los 
convenios. El 3 de marzo de 
2023, los diputados Rosario 
Sanjinés y Ernesto Cárdenas 

pidieron conocer el primer 
convenio firmado entre YLB 
y CBC en enero de ese año. 

En julio, la senadora Ceci-
lia Requena envió otra peti-
ción de informe para cono-
cer los convenios firmados 
en junio con Citic Guoan y 
Uranium One Group. 

El 14 de diciembre, el di-
putado Juan José Tórrez 
remitió una petición para 
conocer el segundo conve-
nio firmado con Uranium 
One Group el 13 de diciem-
bre de 2023.

El expresidente Eduar-
do Rodríguez Veltzé ma-
nifestó en sus redes que 
la reserva de informa-
ción debe ser respaldada 
por ley, ya que un conve-
nio o contrato “es una so-
la y misma cosa: importa 
pactar obligaciones recí-
procas. Cuando compro-
meten un recurso natural 
estratégico su publicidad 
es inexcusable. La opacidad 
no contribuye a las políticas 
de inversión, industrializa-
ción, transparencia”.

El investigador de Fun-
dación Jubileo Raúl Velás-
quez señaló que, pese a las 
peticiones de información 
desde el Legislativo, “el Go-
bierno boliviano se niega a 
publicar los convenios”.

YLB justifica reserva de convenios de litio 
y hay 3 pedidos de informe en el Congreso
Lista. Los convenios se firmaron con las 
empresas chinas CATL, Brunp, CMOC y 
Citic Guoan, y la rusa Uranium One Group

Firma del último convenio entre YLB y el conglomerado chino CBC. APG

EDL

Nuevo concurso 
para este mes

El presidente Luis Arce anunció 
que este mes (enero) se emitirá 
una nueva convocatoria pública 
para que otras empresas inter-
nacionales lleguen al país a 
implementar su tecnología de 
extracción directa de litio.

IBCE reporta 200 bloqueos 
y millonarias pérdidas para 
Santa Cruz desde 2023

El Instituto Boliviano de Co-
mercio Exterior (IBCE) in-
formó que, según un moni-
toreo, Santa Cruz sufrió mi-
llonarias pérdidas con casi 
200 puntos de bloqueo entre 
2023 y lo que va de este mes 
de 2024. Ante esta situación, 

la entidad privada sugirió 
aplicar sanciones a quienes 
dañen la economía con ese ti-
po de medidas de presión.

“En 2023, solamente en 
Santa Cruz tuvimos 185 pun-
tos de bloqueo con una afec-
tación a 211 días de trabajo 
en los que el sector ganade-
ro, porcinocultor, avícola y 
lechero, además de los trans-
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portistas, exportadores, 
importadores, comer-
ciantes y prestadores de 
servicios, fueron los más 
afectados”, informó ayer 
el gerente general del IB-
CE, Gary Rodríguez.

El ejecutivo añadió que, 
en lo que va de este año, en 
el departamento cruce-
ño se instalaron al menos 
ocho puntos de bloqueo, lo 
que ocasionó unos nueve 
días de caminos afectados 
en el libre tránsito.

“Al final del día, con los 
bloqueos pierde toda Boli-
via, porque crecemos me-
nos, disminuye el empleo, 
las familias tienen menos 
ingresos, baja la captación 
de dólares y los precios 
suben por el desabasteci-
miento”, señaló.

Insistió en que, cuando 
hay bloqueos, suben los 
precios y se afecta a la eco-
nomía del consumidor y el 
comercio exterior. 

Propuesta. La organización sugirió aplicar 
sanciones a quienes dañen la economía con 
los bloqueos de carreteras.

El gerente del IBC, Gary Rodríguez, ante la prensa. APG

El ministro de Desarrollo 
Productivo y Economía 
Plural, Néstor Huanca, re-
veló que el 56 por ciento de 
las balanzas importadas 
incumple las característi-

La Fundación Milenio ela-
boró un anteproyecto de 
ley de fomento, protección 
y estabilidad jurídica de la 
inversión privada. El obje-
tivo de la norma es estable-

ratorio, lo que nos ha demos-
trado que menos del 44 por 
ciento cumple con caracte-
rísticas de calidad, siendo 
que el restante 56 por ciento 
las incumple”, informó.

Para combatir este per-
juicio a la industria boli-
viana y dar garantías, el Go-
bierno emitió un decreto 
supremo que otorga atribu-
ciones al Instituto Bolivia-
no de Metrología (Ibmetro) 
para controlar la importa-
ción de balanzas.

El 79 por ciento de las ba-
lanzas que Bolivia importa 
vienen de China. 

tivos y otras barreras, por lo 
que se requiere de una nue-
va legislación. 

El anteproyecto propone 
crear un régimen de incenti-
vos tributarios, financieros, 
administrativos, laborales 
y migratorios. Entre éstos 
destaca la reducción del 50 
por ciento del impuesto a 
las utilidades (IU), la exen-
ción del 100 por ciento del 
impuesto a las transaccio-
nes (IT) y del 50 por ciento 
de cualquier impuesto a la 
remesa de utilidades  al ex-
terior para las nuevas inver-
siones en el país. 

El 56% de las balanzas 
importadas incumple 
estándares de calidad

Milenio propone una 
ley para fomentar las 
inversiones en el país
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cas de calidad establecidas en 
convenios internacionales, 
por lo que Ibmetro empeza-
rá a controlar su importación.

“El Gobierno nacional, a 
través de las instancias téc-
nicas, ha realizado las evalua-
ciones de desempeño a varios 
modelos de balanzas en labo-

cer “un régimen de promo-
ción, incentivo y protección 
de las inversiones”.

El director de Milenio, 
Henry Oporto, indicó que las 
inversiones privadas enfren-
tan obstáculos como la inse-
guridad jurídica, impuestos 
excesivos, carencia de incen-

por qué éstos no se hacían 
públicos, desde el Ministerio 
de Hidrocarburos y Energías 
se señaló que “los convenios 
tienen por objeto realizar es-
tudios de factibilidad para la 
instalación de dos complejos 
industriales con tecnología 
de propiedad exclusiva de ca-
da empresa, por lo que, a fin de 
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Entre enero y octubre de 
2023, las compras externas 
de gasolina y diésel llegaron 
a 2.430 millones de dólares, 
mientras que las ventas de hi-
drocarburos fueron de 1.795 
millones de dólares. Para re-
vertir la baja, YPFB destina-
rá 159 millones de dólares en  
proyectos de exploración.

En los primeros 10 meses 
de 2023, la exportación de hi-
drocarburos cayó en 32 por 
ciento en comparación con 
el mismo periodo de 2022, 
según datos del Instituto Na-
cional de Estadísticas (INE), 
procesados por el Instituto 
Boliviano de Comercio Exte-
rior (IBCE).

Se trata del segundo año 
consecutivo en el que las im-
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ción de la economía” porque la 
mayoría de los combustibles y 
lubricantes importados “están 
destinados a la producción”.

YPFB
En un comunicado de pren-
sa, el gerente de Planificación 
de YPFB, Danny Roca, preci-
só que la inversión total de la 

petrolera será de 277 millones 
de dólares, de los que el 53 por 
ciento, es decir 159 millones, 
se destinará a 22 proyectos 
de exploración para rever-
tir la curva de declinación de 
la producción de gas natural, 
que comenzó en 2015.

La empresa estatal recordó 
que tiene en marcha un Plan 

de Reactivación del Upstream 
(exploración y producción), 
que incluye 42 proyectos ex-
ploratorios en diversas regio-
nes para incrementar la pro-
ducción de hidrocarburos.

La producción de gas na-
tural era de 56,6 millones 
de metros cúbicos diarios 
(MMm3d) en 2016, pero ca-

yó a 31,9 MMm3d en 2023.
El analista en hidrocarbu-

ros de la Fundación Jubileo 
Raúl Velásquez indicó que la 
cifra destinada a la explora-
ción es mínima y que 22 pro-
yectos son muy pocos. 

Velásquez indicó que hay 
que tomar en cuenta que los 
proyectos de exploración 
son riesgosos porque no hay 
garantía de que se pueda en-

contrar hidrocarburos. 
“Se destina un monto me-

nor al de 2014 y 2015, y, a pe-
sar de ello, esas gestiones no 
se han tenido los resultados 
esperados. El fondo de pro-
blema es que la exploracio-
nes una actividad de alto 
riesgo que debe realizar el 
sector privado”, dijo. 

Explicó que, si los pro-
yectos fracasan, el Estado 
perderá gran cantidad de re-
cursos, que podrían ser des-
tinados a proyectos en salud, 
educación y otros. 

La importación de combustible supera 
a las exportaciones de gas natural
Energía. El Gobierno anuncia inversión en 
exploración. La exportación boliviana de 
hidrocarburos cayó en 32 por ciento

portaciones de combustible 
superan a las exportación de 
hidrocarburos. Esta situa-
ción dejó en 2023 un déficit 
de 635.411.566 dólares a las 
arcas estatales. 

En 2022, las compras exter-
nas de diésel y gasolina fueron 
de 4.365 millones de dólares. 
En cambio, las venta de hidro-
carburos,  en su mayoría gas, 
fueron de 3.088 millones de 
dólares, según  datos del INE.

 Según el boletín de Comer-
cio Exterior del INE, en el pe-
ríodo analizado de 2023, las 
exportaciones de productos 
procedentes de la extracción 
de hidrocarburos muestran 
una reducción, que se expli-
ca por el descenso de 31,7 por 
ciento de la venta de gas.

En pasados reportes, el INE 
también señaló que el incre-
mento muestra “la recupera-
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Ductos de exportación de gas. YPFB

El ministro de Economía, Marcelo Montenegro. APG

Finanzas. El Ministro de Economía negó que 
el país esté en crisis y señala que el plan sólo 
busca  optimizar el uso de  recursos

Después de que el Gobierno 
instruyera a las entidades 
del sector público aplicar 
una política de austeridad, el 
ministro de Economía, Mar-
celo Montenegro, negó que 
el país este en crisis y señaló 
que el plan es para “optimi-
zar” los recursos en la admi-
nistración pública.

El Ministro aseguró que 

con la medida se ahorrarán 
1.100 millones de bolivianos, 
lo que representa entre un 12 
y un 15 por ciento en los ítems 
donde se pidió bajar gastos.

Para Montenegro, el Go-
bierno está tomando el ca-
mino correcto para generar 
ahorros estructurales, con 
la industrialización, y opti-
mizar recursos, mediante el 
plan de austeridad.

“Queda claro que es la ma-
nera correcta de generar aho-

rros estructurales para la eco-
nomía, pero yendo a la opti-
mización que ocurre también 
en los hogares cuando pides 
no dejar un foco prendido o 
que no choree agua”, indicó.

Montenegro reiteró que 
no hay crisis económica y 
recordó que en 2023 el país 
creció cerca al 3 por ciento 
y la tasa de inflación (2,1 por 
ciento) es una de las más ba-
jas de la región.

“No estamos en crisis. Den-
tro del plan de ahorro del Go-
bierno está nuestra política de 
sustitución de importaciones 
y nuestras plantas van a gene-
rar ahorro”, garantizó.

Sobre los recursos que se 
ahorrarán con la “optimiza-
ción”, dijo que serán para la 
inversión pública o la redis-
tribución de ingresos.

Remarcó que el plan de 
austeridad se aplica des-

de hace ya varios años con 
buenos resultados y que la 
política de ahorro en nin-
gún caso apunta a quitar la 
subvención a alimentos e 
hidrocarburos.

Tras el anuncio del plan 
de austeridad, varios eco-
nomistas destacaron la me-
dida, pero indicaron que 
también se deben aplicar 
otros ajustes  para reducir 
el déficit fiscal.

Para el analista Gabriel 
José Espinoza, las medidas 
implementadas por el Eje-
cutivo no logran compensar 
los 11 años continuos de défi-
cit fiscales. Además conside-
ra que el Estado debe ajustar 
el subsidio del combustible 
y el gasto en creación de las 
empresas públicas.   

Las gobernaciones, mu-
nicipios también han reali-
zado ajustes en sus gastos.

El Gobierno prevé ahorrar Bs 1.100 
MM con las políticas de austeridad
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YPFB tiene un  Plan 
de Reactivación 

del Upstream 
(exploración y 

producción), que 
incluye 42 proyectos.
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El Gobierno y la empresa es-
tatal YLB justifican que los 
cinco convenios firmados 
con empresas de China y Ru-
sia para aplicar la extracción 
directa de litio (EDL) en Boli-
via no sean públicos indican-
do que existen “cláusulas de 
confidencialidad” para pro-
teger la tecnología extranje-
ra, y que actualmente se en-
cuentra en una fase inicial de 
pruebas y estudios que aún no 
implican contratos. 

A la fecha, se suscribieron 
cinco convenios en los que 
se anunciaron montos de in-
versión por 3.340 millones 
de dólares. 

Cuando, en julio del año pa-
sado, se consultó al Ejecutivo 
con relación a dos convenios 
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no vulnerar normas interna-
cionales que protegen dicho 
derecho exclusivo sobre pro-
ductos y/o procedimientos, se 
han previsto cláusulas de con-
fidencialidad”.

Asimismo, cuando se con-
sultó a la presidenta de YLB, 
Karla Calderón, por qué estos 
convenios no son públicos, la 

funcionaria indicó: “Estamos 
en una etapa de convenio que 
representa el tema de estu-
dios, prueba de tecnología, y el 
tema de cuantificación de re-
cursos. Y cuando ésta prosiga, 
si sigue exitosamente hasta 
su etapa final, estaríamos ha-
blando de implementación 
de contratos, los cuales en su 

oportuno tiempo serán cono-
cidos por la Asamblea”.

Peticiones
En el Legislativo hay al menos 
tres pedidos de informe para 
conocer los detalles de los 
convenios. El 3 de marzo de 
2023, los diputados Rosario 
Sanjinés y Ernesto Cárdenas 

pidieron conocer el primer 
convenio firmado entre YLB 
y CBC en enero de ese año. 

En julio, la senadora Ceci-
lia Requena envió otra peti-
ción de informe para cono-
cer los convenios firmados 
en junio con Citic Guoan y 
Uranium One Group. 

El 14 de diciembre, el di-
putado Juan José Tórrez 
remitió una petición para 
conocer el segundo conve-
nio firmado con Uranium 
One Group el 13 de diciem-
bre de 2023.

El expresidente Eduar-
do Rodríguez Veltzé ma-
nifestó en sus redes que 
la reserva de informa-
ción debe ser respaldada 
por ley, ya que un conve-
nio o contrato “es una so-
la y misma cosa: importa 
pactar obligaciones recí-
procas. Cuando compro-
meten un recurso natural 
estratégico su publicidad 
es inexcusable. La opacidad 
no contribuye a las políticas 
de inversión, industrializa-
ción, transparencia”.

El investigador de Fun-
dación Jubileo Raúl Velás-
quez señaló que, pese a las 
peticiones de información 
desde el Legislativo, “el Go-
bierno boliviano se niega a 
publicar los convenios”.

YLB justifica reserva de convenios de litio 
y hay 3 pedidos de informe en el Congreso
Lista. Los convenios se firmaron con las 
empresas chinas CATL, Brunp, CMOC y 
Citic Guoan, y la rusa Uranium One Group

Firma del último convenio entre YLB y el conglomerado chino CBC. APG

EDL

Nuevo concurso 
para este mes

El presidente Luis Arce anunció 
que este mes (enero) se emitirá 
una nueva convocatoria pública 
para que otras empresas inter-
nacionales lleguen al país a 
implementar su tecnología de 
extracción directa de litio.

IBCE reporta 200 bloqueos 
y millonarias pérdidas para 
Santa Cruz desde 2023

El Instituto Boliviano de Co-
mercio Exterior (IBCE) in-
formó que, según un moni-
toreo, Santa Cruz sufrió mi-
llonarias pérdidas con casi 
200 puntos de bloqueo entre 
2023 y lo que va de este mes 
de 2024. Ante esta situación, 

la entidad privada sugirió 
aplicar sanciones a quienes 
dañen la economía con ese ti-
po de medidas de presión.

“En 2023, solamente en 
Santa Cruz tuvimos 185 pun-
tos de bloqueo con una afec-
tación a 211 días de trabajo 
en los que el sector ganade-
ro, porcinocultor, avícola y 
lechero, además de los trans-

REDACCIÓN CENTRAL 
ABI

portistas, exportadores, 
importadores, comer-
ciantes y prestadores de 
servicios, fueron los más 
afectados”, informó ayer 
el gerente general del IB-
CE, Gary Rodríguez.

El ejecutivo añadió que, 
en lo que va de este año, en 
el departamento cruce-
ño se instalaron al menos 
ocho puntos de bloqueo, lo 
que ocasionó unos nueve 
días de caminos afectados 
en el libre tránsito.

“Al final del día, con los 
bloqueos pierde toda Boli-
via, porque crecemos me-
nos, disminuye el empleo, 
las familias tienen menos 
ingresos, baja la captación 
de dólares y los precios 
suben por el desabasteci-
miento”, señaló.

Insistió en que, cuando 
hay bloqueos, suben los 
precios y se afecta a la eco-
nomía del consumidor y el 
comercio exterior. 

Propuesta. La organización sugirió aplicar 
sanciones a quienes dañen la economía con 
los bloqueos de carreteras.

El gerente del IBC, Gary Rodríguez, ante la prensa. APG

El ministro de Desarrollo 
Productivo y Economía 
Plural, Néstor Huanca, re-
veló que el 56 por ciento de 
las balanzas importadas 
incumple las característi-

La Fundación Milenio ela-
boró un anteproyecto de 
ley de fomento, protección 
y estabilidad jurídica de la 
inversión privada. El obje-
tivo de la norma es estable-

ratorio, lo que nos ha demos-
trado que menos del 44 por 
ciento cumple con caracte-
rísticas de calidad, siendo 
que el restante 56 por ciento 
las incumple”, informó.

Para combatir este per-
juicio a la industria boli-
viana y dar garantías, el Go-
bierno emitió un decreto 
supremo que otorga atribu-
ciones al Instituto Bolivia-
no de Metrología (Ibmetro) 
para controlar la importa-
ción de balanzas.

El 79 por ciento de las ba-
lanzas que Bolivia importa 
vienen de China. 

tivos y otras barreras, por lo 
que se requiere de una nue-
va legislación. 

El anteproyecto propone 
crear un régimen de incenti-
vos tributarios, financieros, 
administrativos, laborales 
y migratorios. Entre éstos 
destaca la reducción del 50 
por ciento del impuesto a 
las utilidades (IU), la exen-
ción del 100 por ciento del 
impuesto a las transaccio-
nes (IT) y del 50 por ciento 
de cualquier impuesto a la 
remesa de utilidades  al ex-
terior para las nuevas inver-
siones en el país. 

El 56% de las balanzas 
importadas incumple 
estándares de calidad

Milenio propone una 
ley para fomentar las 
inversiones en el país
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cas de calidad establecidas en 
convenios internacionales, 
por lo que Ibmetro empeza-
rá a controlar su importación.

“El Gobierno nacional, a 
través de las instancias téc-
nicas, ha realizado las evalua-
ciones de desempeño a varios 
modelos de balanzas en labo-

cer “un régimen de promo-
ción, incentivo y protección 
de las inversiones”.

El director de Milenio, 
Henry Oporto, indicó que las 
inversiones privadas enfren-
tan obstáculos como la inse-
guridad jurídica, impuestos 
excesivos, carencia de incen-

por qué éstos no se hacían 
públicos, desde el Ministerio 
de Hidrocarburos y Energías 
se señaló que “los convenios 
tienen por objeto realizar es-
tudios de factibilidad para la 
instalación de dos complejos 
industriales con tecnología 
de propiedad exclusiva de ca-
da empresa, por lo que, a fin de 
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Entre enero y octubre de 
2023, las compras externas 
de gasolina y diésel llegaron 
a 2.430 millones de dólares, 
mientras que las ventas de hi-
drocarburos fueron de 1.795 
millones de dólares. Para re-
vertir la baja, YPFB destina-
rá 159 millones de dólares en  
proyectos de exploración.

En los primeros 10 meses 
de 2023, la exportación de hi-
drocarburos cayó en 32 por 
ciento en comparación con 
el mismo periodo de 2022, 
según datos del Instituto Na-
cional de Estadísticas (INE), 
procesados por el Instituto 
Boliviano de Comercio Exte-
rior (IBCE).

Se trata del segundo año 
consecutivo en el que las im-
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ción de la economía” porque la 
mayoría de los combustibles y 
lubricantes importados “están 
destinados a la producción”.

YPFB
En un comunicado de pren-
sa, el gerente de Planificación 
de YPFB, Danny Roca, preci-
só que la inversión total de la 

petrolera será de 277 millones 
de dólares, de los que el 53 por 
ciento, es decir 159 millones, 
se destinará a 22 proyectos 
de exploración para rever-
tir la curva de declinación de 
la producción de gas natural, 
que comenzó en 2015.

La empresa estatal recordó 
que tiene en marcha un Plan 

de Reactivación del Upstream 
(exploración y producción), 
que incluye 42 proyectos ex-
ploratorios en diversas regio-
nes para incrementar la pro-
ducción de hidrocarburos.

La producción de gas na-
tural era de 56,6 millones 
de metros cúbicos diarios 
(MMm3d) en 2016, pero ca-

yó a 31,9 MMm3d en 2023.
El analista en hidrocarbu-

ros de la Fundación Jubileo 
Raúl Velásquez indicó que la 
cifra destinada a la explora-
ción es mínima y que 22 pro-
yectos son muy pocos. 

Velásquez indicó que hay 
que tomar en cuenta que los 
proyectos de exploración 
son riesgosos porque no hay 
garantía de que se pueda en-

contrar hidrocarburos. 
“Se destina un monto me-

nor al de 2014 y 2015, y, a pe-
sar de ello, esas gestiones no 
se han tenido los resultados 
esperados. El fondo de pro-
blema es que la exploracio-
nes una actividad de alto 
riesgo que debe realizar el 
sector privado”, dijo. 

Explicó que, si los pro-
yectos fracasan, el Estado 
perderá gran cantidad de re-
cursos, que podrían ser des-
tinados a proyectos en salud, 
educación y otros. 

La importación de combustible supera 
a las exportaciones de gas natural
Energía. El Gobierno anuncia inversión en 
exploración. La exportación boliviana de 
hidrocarburos cayó en 32 por ciento

portaciones de combustible 
superan a las exportación de 
hidrocarburos. Esta situa-
ción dejó en 2023 un déficit 
de 635.411.566 dólares a las 
arcas estatales. 

En 2022, las compras exter-
nas de diésel y gasolina fueron 
de 4.365 millones de dólares. 
En cambio, las venta de hidro-
carburos,  en su mayoría gas, 
fueron de 3.088 millones de 
dólares, según  datos del INE.

 Según el boletín de Comer-
cio Exterior del INE, en el pe-
ríodo analizado de 2023, las 
exportaciones de productos 
procedentes de la extracción 
de hidrocarburos muestran 
una reducción, que se expli-
ca por el descenso de 31,7 por 
ciento de la venta de gas.

En pasados reportes, el INE 
también señaló que el incre-
mento muestra “la recupera-
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Ductos de exportación de gas. YPFB

El ministro de Economía, Marcelo Montenegro. APG

Finanzas. El Ministro de Economía negó que 
el país esté en crisis y señala que el plan sólo 
busca  optimizar el uso de  recursos

Después de que el Gobierno 
instruyera a las entidades 
del sector público aplicar 
una política de austeridad, el 
ministro de Economía, Mar-
celo Montenegro, negó que 
el país este en crisis y señaló 
que el plan es para “optimi-
zar” los recursos en la admi-
nistración pública.

El Ministro aseguró que 

con la medida se ahorrarán 
1.100 millones de bolivianos, 
lo que representa entre un 12 
y un 15 por ciento en los ítems 
donde se pidió bajar gastos.

Para Montenegro, el Go-
bierno está tomando el ca-
mino correcto para generar 
ahorros estructurales, con 
la industrialización, y opti-
mizar recursos, mediante el 
plan de austeridad.

“Queda claro que es la ma-
nera correcta de generar aho-

rros estructurales para la eco-
nomía, pero yendo a la opti-
mización que ocurre también 
en los hogares cuando pides 
no dejar un foco prendido o 
que no choree agua”, indicó.

Montenegro reiteró que 
no hay crisis económica y 
recordó que en 2023 el país 
creció cerca al 3 por ciento 
y la tasa de inflación (2,1 por 
ciento) es una de las más ba-
jas de la región.

“No estamos en crisis. Den-
tro del plan de ahorro del Go-
bierno está nuestra política de 
sustitución de importaciones 
y nuestras plantas van a gene-
rar ahorro”, garantizó.

Sobre los recursos que se 
ahorrarán con la “optimiza-
ción”, dijo que serán para la 
inversión pública o la redis-
tribución de ingresos.

Remarcó que el plan de 
austeridad se aplica des-

de hace ya varios años con 
buenos resultados y que la 
política de ahorro en nin-
gún caso apunta a quitar la 
subvención a alimentos e 
hidrocarburos.

Tras el anuncio del plan 
de austeridad, varios eco-
nomistas destacaron la me-
dida, pero indicaron que 
también se deben aplicar 
otros ajustes  para reducir 
el déficit fiscal.

Para el analista Gabriel 
José Espinoza, las medidas 
implementadas por el Eje-
cutivo no logran compensar 
los 11 años continuos de défi-
cit fiscales. Además conside-
ra que el Estado debe ajustar 
el subsidio del combustible 
y el gasto en creación de las 
empresas públicas.   

Las gobernaciones, mu-
nicipios también han reali-
zado ajustes en sus gastos.

El Gobierno prevé ahorrar Bs 1.100 
MM con las políticas de austeridad

REDACCIÓN CENTRAL
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YPFB tiene un  Plan 
de Reactivación 

del Upstream 
(exploración y 

producción), que 
incluye 42 proyectos.
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Alerta naranja por crecida  
de ríos se extiende hasta el 
fin de semana en el trópico

Concejalas sientan 
denuncia por acoso 
y violencia política

El Servicio Nacional de Me-
teorología e Hidrología (Se-
namhi) emitió  una alerta 
hidrológica naranja por  la 
crecida de ríos en el trópico 
de Cochabamba hasta el 21 
de enero.

El jefe de la Unidad de 

Las concejalas de Sipe Sipe, 
Jhovanna Beltrán y Eva Ro-
dríguez, formalizaron sus 
denuncias  ante la Fiscalía  
por acoso y violencia  polí-
tica  contra los dirigentes y 

Riesgos (UGR) de la Gober-
nación, Fernando Fernán-
dez, confirmó ayer que la 
alerta está vigente, pero des-
cartó daños por riadas en la 
región, pese a que en  los úl-
timos días el caudal del río 
Ichilo en Puerto Villarroel 
aumentó significativamen-
te por las intensas lluvias.

“Mantenemos la alerta na-

personas que las agredieron 
la pasada semana para obli-
garlas  a pedir  “licencia fija”.

A una semana de las agre-
siones, Beltrán relató ayer 
que acude a las sesiones con 
“cierto temor”, aunque no 
ha vuelto ser increpada por 
ninguna de las personas que 

REDACCIÓN CENTRAL 
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ranja en el trópico inclusi-
ve el fin de semana, como 
UGR estamos cumpliendo 
nuestro plan de contingen-
cia y por recomendación 
estamos prestos a colabo-
rar ante cualquier situa-
ción de riesgo”, dijo.

Fernández  mencionó 
que las lluvias torrenciales  
caídas en el límite entre 
Santa Cruz y Cochabamba 
ocasionaron la crecida del 
río Ichilo, pero no se cuen-
ta con otras notificaciones.

Por su parte, el coordi-
nador del Ministerio de 
Defensa en Cochabam-
ba, Samuel Pereira, señaló 
que también se monitorea 
la cuenca del río Taquiña 
en Tiquipaya, una de las 
zonas de alto.  Sostuvo que 
desde la entidad se apo-
yó con 500 horas de equi-
po pesado para realizar la 
limpieza de los agregados 
acumulados en una  pisci-
nas de sedimentación.

movilizaron a los poblado-
res para que la presionen 
a firmar una solicitud en 
contra su voluntad.

“Se ha formalizado ya la 
denuncia a la Fiscalía,  se es-
tá haciendo las notificacio-
nes a los agresores, sólo nos 
faltaría llevar al Tribunal 
Electoral Departamental, 
ya no nos han vuelto a mo-
lestar”, dijo. 

La concejal comentó 
que en la última sesión del 
Concejo tuvo que atender 
a las personas que la agre-
dieron, pero no se registró 
ningún incidente.

“Como presidenta de la 
Comisión Segunda del Con-
cejo se expliqué que tienen 
que adecuarse a la ley  para 
que le aprobemos su per-
sonería jurídica, se han ido 
molestos”, afirmó.

La legisladora  puntuali-
zó que, desde que asumió el  
cargo, instó al alcalde Mario 
Galarza  a atender las nece-
sidades de todas las comu-
nidades dejando de lado los 
colores políticos.

“Me siento fortalecida, no 
pensé que lo que nos pasó 
llegue a ser noticia nacional 
y que el ministro de Justicia, 
Iván Lima , y el defensor del 
pueblo, Pedro Calisaya, nos 
den medidas de protección 
tan rápido”, concluyó. 

Monitoreo.   Pese a las intensas lluvias,  aún 
no se reportaron daños por riadas, según la 
UGR de la Gobernación de Cochabamba. 

Resguardo.   La demanda se  presentó en la 
Fiscalía. Las  legisladoras no han vuelto a ser 
increpadas ni presionadas en las sesiones. 

La crecida de un río en el trópico por las lluvias. LOS TIEMPOS 

Las concejalas de Sipe Sipe, Beltrán y Rodríguez. J. ROCHA

Más de 50 basureros trillizos 
fueron retirados de las calles 
del casco viejo de la ciudad y 
desde la  Alcaldía de Cocha-
bamba se  anunció que se los  
reemplazará  por otros mo-
dernos y digitales. 

Los Tiempos realizó un re-
corrido por la avenida Heroí-
nas y otras calles del centro 
histórico, donde  verificó que 
en las aceras ya no existen es-
tos basureros, que se imple-
mentaron  en 2013. En algu-
nas vías  sólo se halló los tubos 
cortados, aunque en las plazas 
aún se conservan.

Los basureros trillizos se 
fueron retirando paulatina-
mente  a medida que se rea-
lizaban los trabajos para la 
renovación de aceras cuan-

ULISES CABRERA 
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En 2014, EMSA alertó que 
la población no los utilizaba 
de forma adecuada debido a 
que varios vecinos deposita-
ban sus  basuras domicilia-
rias en los trillizos. Desde ese 
entonces se fueron retirando 
paulatinamente.

La situación no ha cambia-
do en la actualidad. El gerente 
de EMSA, César Quispe, re-
marcó que los carros retira-

ban los desechos y los veci-
nos seguían colocando basu-
ras domiciliarias en el lugar. 
“Siempre hemos recogido 
de estos lugares grandes 
cantidades, pero el propósi-
to jamás fue ése. Hemos re-
cogido lo que no competía”, 
remarcó.

Proyecto
El presidente del Distrito 
10, Pablo Ferrel, cuestio-
nó que aún no se haya re-
puesto los basureros. Di-
jo que se anunció que, una 
vez terminado el cambio 
de aceras, serían instalados 
nuevamente. 

La Alcaldía cuenta con 
un plan y existen pruebas 
piloto, según el jefe de Re-
siduos Sólidos y Líquidos, 
Elías Abularach. Explicó 
que uno de ellos se encuen-
tra en el parque Fidel Anze, 
para excremento de ani-
males. El otro reporta digi-
talmente cuando el conte-
nedor está lleno.

“Estamos en una prue-
ba piloto y aún analizando 
los sitios en donde se pueda 
instalar estos nuevos basu-
reros. Pensamos iniciar en 
parques”, indicó.

Se prevé que los basure-
ros modernos llegarán para 
finales de este año. 

Retiran 50 basureros trillizos de la ciudad y 
proyectan reemplazarlos por otros digitales
Dato. Este proyecto se inició en 2013, pero la 
población le dio un mal uso, según EMSA. Los 
vecinos colocaron sus desechos domiciliarios 

Una de las vías del centro de la ciudad sin los basureros trillizos. FOTOS: DANIEL JAMES

El tubo que sostenía el basurero trillizo que fue retirado.

do la Alcaldía ejecutó el pro-
yecto de instalar soladura 
de piedra, cordones, contra-
piso y baldosas, según  ante-
cedentes del tema. 

Alrededor de 400 basure-
ros trillizos fueron instalados 
hace 11 años en diferentes ca-
lles de la ciudad con una in-
versión de más de un millón 
de bolivianos. El objetivo era 
que los transeúntes deposita-
ran pequeñas cantidad de re-
siduos sólidos al paso.

Sin embargo, en los últi-
mos años, los basureros se de-
terioraron, algunos incluso 
ya no contaban con la base y 
los desechos terminaban en 
el suelo. Las personas tam-
poco solían clasificar los resi-
duos de acuerdo al contenido, 
según denunció la Empre-
sa Municipal de Servicios de 
Aseo (EMSA).
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El promotor de la  denomi-
nada Universidad Nacional 
Autónoma Adela Zamudio 
(Unaaz), Baloi Pardo, tiene 
antecedentes de presuntas 
estafas a estudiantes, según el 
exresponsable de Relaciones 
Públicas de la Universidad 
Mayor de San Simón (UMSS) 
Constantino Rojas. 

Contó que Pardo, quien 
se hace llamar “rector” de la 
Unaaz, ofrecía becas a jóvenes 
recién egresados de colegios y 
prometía “ingreso seguro” a la 
UMSS en 2015. 

“Este señor ya había in-
tentado en gestiones pasadas 
crear una universidad pública 
y lo que está ocurriendo ahora 
no es nuevo. Sólo es una reite-
ración de sus intereses, está 

ULISES CABRERA
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engañando,  estafando”, indi-
có a Red Uno. 

Pese a  las denuncias públi-
cas y a la clausura de la oficina 
donde se registraba a los estu-
diantes, Pardo movilizo a jó-

venes y personas interesadas 
en ser parte de la institución 
ilegal en las últimas horas. La 
marcha y  toma simbólica de 
infraestructuras educativas 
que no se usan en Quillacollo 

quedó registrada en fotos que 
se difundieron  en una página 
de Facebook  de la Unaaz.

“Población estudiantil y 
población del valle bajo, co-
municar que el día de ayer se 

realizó una marcha donde 
nuestros estudiantes y pa-
dres de familia acompaña-
ron al rector Baloi Pardo 
a realizar toma simbólica 
de los elefantes blancos de 
nuestro municipio Quillaco-
llo”, se lee en la publicación.

Otro mensaje que llama la 
atención es que, en  la red so-
cial,  la  Unaaz pide a los “do-
centes invitados” a dejar su 
documentación en secreta-
ría general estudiantil.

UMSS alista denuncia
El vicerrector de la Uni-

versidad Mayor de San Si-
món (UMSS), Gerardo Car-
vajal, anunció ayer  que se 
presentará una denuncia en 
la Fiscalía por estafa y otros 
delitos contra los promoto-
res de la creación de una su-
puesta universidad pública 
en Quillacollo y aseguró que 
existen pruebas.

“La UMSS está poniendo 
en conocimiento del Minis-
terio Público estos hechos, 
porque es un atentado con-
tra la fe pública, evidente-
mente se está cometiendo 
una barbarie y naturalmen-
te van a ser perjudicadas las 
personas que están siendo 
engañadas”, dijo. Se prevé 
que este viernes se formali-
zará la demanda. 

El promotor de universidad ilegal moviliza 
a estudiantes y tiene antecedentes de estafa
Proceso. La UMSS anuncia demandar en la 
Fiscalía por estafa  con agravante de víctimas 
múltiples al supuesto rector  Baloi Pardo 

APUNTE 

Defensoría alerta 
sobre estafa 

La Defensoría del Pueblo pidió 
en un comunicado a las autori-
dades competentes para que 
la supuesta Universidad Nacio-
nal Adela Zamudio (Unaaz), 
en el municipio de Quillacollo, 
evite inducir a las personas que 
desean acceder a una educa-
ción superior.

La delegada defensorial 
Marioly Álvarez remarcó que 
esta presunta universidad 
carece de una resolución minis-
terial, no cuenta con aulas ni 
laboratorios. Desde el Ministe-
rio de Educación se ratificó ayer 
que la Unaaz es ilegal. 

El director de Recursos Hu-
manos de la Alcaldía de Co-
chabamba, Hernán Méndez, 
informó que reducirán con-
sultores y evaluarán a otras 
medidas, ante el instructivo 
del Ministerio de Economía 
para la aplicación de políti-
cas de austeridad enmarca-
das en el Decreto Supremo 
27327 de 2004.

Méndez explicó que se 
hallan en un momento de 
evaluación y análisis para 
determinar el movimiento 
o no de personal y despidos 
si es necesario.

Por su parte, el concejal 
del MAS Joel Flores apoyó la 
iniciativa  de reducir gastos y 
señaló que sólo la directiva y 
los presidentes de las comi-
siones del ente fiscalizador 
cuentan con movilidad y cré-
dito para teléfono celular.

Alcaldía prevé reducir 
consultores como una 
medida de austeridad

REDACCIÓN CENTRAL 
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El edificio de la Alcaldía de Cochabamba. CARLOS LÓPEZ

Un grupo de estudiantes participa de una movilización convocada por la Unaaz. RR.SS. 

Observan descuido de áreas 
verdes, pero existen cuatro 
líneas para las emergencias

Tras la muerte de un joven 
por la caída de la rama de un 
árbol en el Jardín Botáni-
co, la concejal del MAS Sil-
via Soliz  denunció ayer que 
existe un “descuido genera-
lizado” en los parques y otras 

áreas verdes del municipio.
Instó  al Ejecutivo muni-

cipal a través de la Empre-
sa Municipal de Áreas Ver-
des y Recreación Alternativa 
(Emavra) a  realizar el man-
tenimiento y  otros trabajos 
de rutina para salvaguardar la 
integridad de los usuarios.

 Soliz informó que solici-
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tó un informe a la Alcaldía 
para conocer en qué esta-
do están las plazas, parques 
y otros espacios públicos, 
cuyo mantenimiento está a 
cargo de Emavra.

Aseveró que también es 
importante saber cada cuán-
to tiempo se interviene con 
los trabajos para reducir el 
riesgos de un accidente.

Asimismo, la concejala 
añadió que  espera que la 
Alcaldía pueda informar so-
bre los resarcimientos rea-
lizados  a los familiares del 
joven fallecido y qué se hizo 
en otros casos. 

En ese contexto,  presentó 
un proyecto de ley para que 
la Alcaldía asuma la respon-
sabilidad de resarcir a los fa-
miliares de las víctimas que 
resulten heridas o pierdan la 
vida por algún accidente que 
ocurre al interior de las áreas 
verdes administradas por el 
municipio. 

Sobre este tema, el  oficial 

Accidente. Solicitan un informe tras la 
muerte de un joven por la caída de una rama 
en el Jardín Botánico

Los árboles precintados en el Jardín Botánico. CARLOS LÓPEZ

mayor del Concejo, Henry 
Rico,  indicó que Emavra ac-
tivó el seguro para cubrir los 
gastos de internación y sepe-
lio del joven fallecido y agre-
gó que el hecho fue fortuito.

Respecto al proyecto de 
ley, Rico cuestionó que la 
concejala presente la pro-
puesta sin cumplir con el 
procedimiento y mencionó 
que es el único que plantea 
en tres años. 

Líneas
Ante las dudas de algunos 
vecinos sobre cómo ac-
tuar en caso de identificar 
algún riesgo en las áreas 
verdes y vías, Los Tiempos 
buscó sin éxito la versión 
de algún funcionario de 
Emavra y de la Unidad Fo-
restal de la Alcaldía.

Sin embargo, de la revi-
sión de antecedentes del te-
ma se logró identificar que 
la Alcaldía cuenta con al me-
nos cuatro líneas para aten-
der casos de emergencia. 
Los árboles caídos en vías 
públicas puede reportarse al  
69254248 o al 4448430.

En tanto que cualquier 
eventualidad  se puede in-
formar al  151 o enviar un 
mensaje de WhatsApp al 
61561515. Estos números se 
emplean mayormente en 
época de lluvias. 
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Alerta naranja por crecida  
de ríos se extiende hasta el 
fin de semana en el trópico

Concejalas sientan 
denuncia por acoso 
y violencia política

El Servicio Nacional de Me-
teorología e Hidrología (Se-
namhi) emitió  una alerta 
hidrológica naranja por  la 
crecida de ríos en el trópico 
de Cochabamba hasta el 21 
de enero.

El jefe de la Unidad de 

Las concejalas de Sipe Sipe, 
Jhovanna Beltrán y Eva Ro-
dríguez, formalizaron sus 
denuncias  ante la Fiscalía  
por acoso y violencia  polí-
tica  contra los dirigentes y 

Riesgos (UGR) de la Gober-
nación, Fernando Fernán-
dez, confirmó ayer que la 
alerta está vigente, pero des-
cartó daños por riadas en la 
región, pese a que en  los úl-
timos días el caudal del río 
Ichilo en Puerto Villarroel 
aumentó significativamen-
te por las intensas lluvias.

“Mantenemos la alerta na-

personas que las agredieron 
la pasada semana para obli-
garlas  a pedir  “licencia fija”.

A una semana de las agre-
siones, Beltrán relató ayer 
que acude a las sesiones con 
“cierto temor”, aunque no 
ha vuelto ser increpada por 
ninguna de las personas que 
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ranja en el trópico inclusi-
ve el fin de semana, como 
UGR estamos cumpliendo 
nuestro plan de contingen-
cia y por recomendación 
estamos prestos a colabo-
rar ante cualquier situa-
ción de riesgo”, dijo.

Fernández  mencionó 
que las lluvias torrenciales  
caídas en el límite entre 
Santa Cruz y Cochabamba 
ocasionaron la crecida del 
río Ichilo, pero no se cuen-
ta con otras notificaciones.

Por su parte, el coordi-
nador del Ministerio de 
Defensa en Cochabam-
ba, Samuel Pereira, señaló 
que también se monitorea 
la cuenca del río Taquiña 
en Tiquipaya, una de las 
zonas de alto.  Sostuvo que 
desde la entidad se apo-
yó con 500 horas de equi-
po pesado para realizar la 
limpieza de los agregados 
acumulados en una  pisci-
nas de sedimentación.

movilizaron a los poblado-
res para que la presionen 
a firmar una solicitud en 
contra su voluntad.

“Se ha formalizado ya la 
denuncia a la Fiscalía,  se es-
tá haciendo las notificacio-
nes a los agresores, sólo nos 
faltaría llevar al Tribunal 
Electoral Departamental, 
ya no nos han vuelto a mo-
lestar”, dijo. 

La concejal comentó 
que en la última sesión del 
Concejo tuvo que atender 
a las personas que la agre-
dieron, pero no se registró 
ningún incidente.

“Como presidenta de la 
Comisión Segunda del Con-
cejo se expliqué que tienen 
que adecuarse a la ley  para 
que le aprobemos su per-
sonería jurídica, se han ido 
molestos”, afirmó.

La legisladora  puntuali-
zó que, desde que asumió el  
cargo, instó al alcalde Mario 
Galarza  a atender las nece-
sidades de todas las comu-
nidades dejando de lado los 
colores políticos.

“Me siento fortalecida, no 
pensé que lo que nos pasó 
llegue a ser noticia nacional 
y que el ministro de Justicia, 
Iván Lima , y el defensor del 
pueblo, Pedro Calisaya, nos 
den medidas de protección 
tan rápido”, concluyó. 

Monitoreo.   Pese a las intensas lluvias,  aún 
no se reportaron daños por riadas, según la 
UGR de la Gobernación de Cochabamba. 

Resguardo.   La demanda se  presentó en la 
Fiscalía. Las  legisladoras no han vuelto a ser 
increpadas ni presionadas en las sesiones. 

La crecida de un río en el trópico por las lluvias. LOS TIEMPOS 

Las concejalas de Sipe Sipe, Beltrán y Rodríguez. J. ROCHA

Más de 50 basureros trillizos 
fueron retirados de las calles 
del casco viejo de la ciudad y 
desde la  Alcaldía de Cocha-
bamba se  anunció que se los  
reemplazará  por otros mo-
dernos y digitales. 

Los Tiempos realizó un re-
corrido por la avenida Heroí-
nas y otras calles del centro 
histórico, donde  verificó que 
en las aceras ya no existen es-
tos basureros, que se imple-
mentaron  en 2013. En algu-
nas vías  sólo se halló los tubos 
cortados, aunque en las plazas 
aún se conservan.

Los basureros trillizos se 
fueron retirando paulatina-
mente  a medida que se rea-
lizaban los trabajos para la 
renovación de aceras cuan-
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En 2014, EMSA alertó que 
la población no los utilizaba 
de forma adecuada debido a 
que varios vecinos deposita-
ban sus  basuras domicilia-
rias en los trillizos. Desde ese 
entonces se fueron retirando 
paulatinamente.

La situación no ha cambia-
do en la actualidad. El gerente 
de EMSA, César Quispe, re-
marcó que los carros retira-

ban los desechos y los veci-
nos seguían colocando basu-
ras domiciliarias en el lugar. 
“Siempre hemos recogido 
de estos lugares grandes 
cantidades, pero el propósi-
to jamás fue ése. Hemos re-
cogido lo que no competía”, 
remarcó.

Proyecto
El presidente del Distrito 
10, Pablo Ferrel, cuestio-
nó que aún no se haya re-
puesto los basureros. Di-
jo que se anunció que, una 
vez terminado el cambio 
de aceras, serían instalados 
nuevamente. 

La Alcaldía cuenta con 
un plan y existen pruebas 
piloto, según el jefe de Re-
siduos Sólidos y Líquidos, 
Elías Abularach. Explicó 
que uno de ellos se encuen-
tra en el parque Fidel Anze, 
para excremento de ani-
males. El otro reporta digi-
talmente cuando el conte-
nedor está lleno.

“Estamos en una prue-
ba piloto y aún analizando 
los sitios en donde se pueda 
instalar estos nuevos basu-
reros. Pensamos iniciar en 
parques”, indicó.

Se prevé que los basure-
ros modernos llegarán para 
finales de este año. 

Retiran 50 basureros trillizos de la ciudad y 
proyectan reemplazarlos por otros digitales
Dato. Este proyecto se inició en 2013, pero la 
población le dio un mal uso, según EMSA. Los 
vecinos colocaron sus desechos domiciliarios 

Una de las vías del centro de la ciudad sin los basureros trillizos. FOTOS: DANIEL JAMES

El tubo que sostenía el basurero trillizo que fue retirado.

do la Alcaldía ejecutó el pro-
yecto de instalar soladura 
de piedra, cordones, contra-
piso y baldosas, según  ante-
cedentes del tema. 

Alrededor de 400 basure-
ros trillizos fueron instalados 
hace 11 años en diferentes ca-
lles de la ciudad con una in-
versión de más de un millón 
de bolivianos. El objetivo era 
que los transeúntes deposita-
ran pequeñas cantidad de re-
siduos sólidos al paso.

Sin embargo, en los últi-
mos años, los basureros se de-
terioraron, algunos incluso 
ya no contaban con la base y 
los desechos terminaban en 
el suelo. Las personas tam-
poco solían clasificar los resi-
duos de acuerdo al contenido, 
según denunció la Empre-
sa Municipal de Servicios de 
Aseo (EMSA).

8
Cochabamba, viernes 19 de enero de 2024METROPOLITANA

El promotor de la  denomi-
nada Universidad Nacional 
Autónoma Adela Zamudio 
(Unaaz), Baloi Pardo, tiene 
antecedentes de presuntas 
estafas a estudiantes, según el 
exresponsable de Relaciones 
Públicas de la Universidad 
Mayor de San Simón (UMSS) 
Constantino Rojas. 

Contó que Pardo, quien 
se hace llamar “rector” de la 
Unaaz, ofrecía becas a jóvenes 
recién egresados de colegios y 
prometía “ingreso seguro” a la 
UMSS en 2015. 

“Este señor ya había in-
tentado en gestiones pasadas 
crear una universidad pública 
y lo que está ocurriendo ahora 
no es nuevo. Sólo es una reite-
ración de sus intereses, está 

ULISES CABRERA
Los Tiempos

engañando,  estafando”, indi-
có a Red Uno. 

Pese a  las denuncias públi-
cas y a la clausura de la oficina 
donde se registraba a los estu-
diantes, Pardo movilizo a jó-

venes y personas interesadas 
en ser parte de la institución 
ilegal en las últimas horas. La 
marcha y  toma simbólica de 
infraestructuras educativas 
que no se usan en Quillacollo 

quedó registrada en fotos que 
se difundieron  en una página 
de Facebook  de la Unaaz.

“Población estudiantil y 
población del valle bajo, co-
municar que el día de ayer se 

realizó una marcha donde 
nuestros estudiantes y pa-
dres de familia acompaña-
ron al rector Baloi Pardo 
a realizar toma simbólica 
de los elefantes blancos de 
nuestro municipio Quillaco-
llo”, se lee en la publicación.

Otro mensaje que llama la 
atención es que, en  la red so-
cial,  la  Unaaz pide a los “do-
centes invitados” a dejar su 
documentación en secreta-
ría general estudiantil.

UMSS alista denuncia
El vicerrector de la Uni-

versidad Mayor de San Si-
món (UMSS), Gerardo Car-
vajal, anunció ayer  que se 
presentará una denuncia en 
la Fiscalía por estafa y otros 
delitos contra los promoto-
res de la creación de una su-
puesta universidad pública 
en Quillacollo y aseguró que 
existen pruebas.

“La UMSS está poniendo 
en conocimiento del Minis-
terio Público estos hechos, 
porque es un atentado con-
tra la fe pública, evidente-
mente se está cometiendo 
una barbarie y naturalmen-
te van a ser perjudicadas las 
personas que están siendo 
engañadas”, dijo. Se prevé 
que este viernes se formali-
zará la demanda. 

El promotor de universidad ilegal moviliza 
a estudiantes y tiene antecedentes de estafa
Proceso. La UMSS anuncia demandar en la 
Fiscalía por estafa  con agravante de víctimas 
múltiples al supuesto rector  Baloi Pardo 

APUNTE 

Defensoría alerta 
sobre estafa 

La Defensoría del Pueblo pidió 
en un comunicado a las autori-
dades competentes para que 
la supuesta Universidad Nacio-
nal Adela Zamudio (Unaaz), 
en el municipio de Quillacollo, 
evite inducir a las personas que 
desean acceder a una educa-
ción superior.

La delegada defensorial 
Marioly Álvarez remarcó que 
esta presunta universidad 
carece de una resolución minis-
terial, no cuenta con aulas ni 
laboratorios. Desde el Ministe-
rio de Educación se ratificó ayer 
que la Unaaz es ilegal. 

El director de Recursos Hu-
manos de la Alcaldía de Co-
chabamba, Hernán Méndez, 
informó que reducirán con-
sultores y evaluarán a otras 
medidas, ante el instructivo 
del Ministerio de Economía 
para la aplicación de políti-
cas de austeridad enmarca-
das en el Decreto Supremo 
27327 de 2004.

Méndez explicó que se 
hallan en un momento de 
evaluación y análisis para 
determinar el movimiento 
o no de personal y despidos 
si es necesario.

Por su parte, el concejal 
del MAS Joel Flores apoyó la 
iniciativa  de reducir gastos y 
señaló que sólo la directiva y 
los presidentes de las comi-
siones del ente fiscalizador 
cuentan con movilidad y cré-
dito para teléfono celular.

Alcaldía prevé reducir 
consultores como una 
medida de austeridad

REDACCIÓN CENTRAL 
Los Tiempos 

El edificio de la Alcaldía de Cochabamba. CARLOS LÓPEZ

Un grupo de estudiantes participa de una movilización convocada por la Unaaz. RR.SS. 

Observan descuido de áreas 
verdes, pero existen cuatro 
líneas para las emergencias

Tras la muerte de un joven 
por la caída de la rama de un 
árbol en el Jardín Botáni-
co, la concejal del MAS Sil-
via Soliz  denunció ayer que 
existe un “descuido genera-
lizado” en los parques y otras 

áreas verdes del municipio.
Instó  al Ejecutivo muni-

cipal a través de la Empre-
sa Municipal de Áreas Ver-
des y Recreación Alternativa 
(Emavra) a  realizar el man-
tenimiento y  otros trabajos 
de rutina para salvaguardar la 
integridad de los usuarios.

 Soliz informó que solici-

REDACCIÓN CENTRAL
Los Tiempos

tó un informe a la Alcaldía 
para conocer en qué esta-
do están las plazas, parques 
y otros espacios públicos, 
cuyo mantenimiento está a 
cargo de Emavra.

Aseveró que también es 
importante saber cada cuán-
to tiempo se interviene con 
los trabajos para reducir el 
riesgos de un accidente.

Asimismo, la concejala 
añadió que  espera que la 
Alcaldía pueda informar so-
bre los resarcimientos rea-
lizados  a los familiares del 
joven fallecido y qué se hizo 
en otros casos. 

En ese contexto,  presentó 
un proyecto de ley para que 
la Alcaldía asuma la respon-
sabilidad de resarcir a los fa-
miliares de las víctimas que 
resulten heridas o pierdan la 
vida por algún accidente que 
ocurre al interior de las áreas 
verdes administradas por el 
municipio. 

Sobre este tema, el  oficial 

Accidente. Solicitan un informe tras la 
muerte de un joven por la caída de una rama 
en el Jardín Botánico

Los árboles precintados en el Jardín Botánico. CARLOS LÓPEZ

mayor del Concejo, Henry 
Rico,  indicó que Emavra ac-
tivó el seguro para cubrir los 
gastos de internación y sepe-
lio del joven fallecido y agre-
gó que el hecho fue fortuito.

Respecto al proyecto de 
ley, Rico cuestionó que la 
concejala presente la pro-
puesta sin cumplir con el 
procedimiento y mencionó 
que es el único que plantea 
en tres años. 

Líneas
Ante las dudas de algunos 
vecinos sobre cómo ac-
tuar en caso de identificar 
algún riesgo en las áreas 
verdes y vías, Los Tiempos 
buscó sin éxito la versión 
de algún funcionario de 
Emavra y de la Unidad Fo-
restal de la Alcaldía.

Sin embargo, de la revi-
sión de antecedentes del te-
ma se logró identificar que 
la Alcaldía cuenta con al me-
nos cuatro líneas para aten-
der casos de emergencia. 
Los árboles caídos en vías 
públicas puede reportarse al  
69254248 o al 4448430.

En tanto que cualquier 
eventualidad  se puede in-
formar al  151 o enviar un 
mensaje de WhatsApp al 
61561515. Estos números se 
emplean mayormente en 
época de lluvias. 
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PIPOCASEDITORIAL

Preocupaciones por una 
universidad que no existe

El caso de la supuesta universidad autónoma 
que pretende funcionar en Quillacollo y las 
reacciones que ha provocado esa iniciativa 
merece una reflexión acerca de aspectos que 
trascienden las repercusiones mediáticas e 
institucionales de este asunto.

La denominada Universidad Nacional Au-
tónoma Adela Zamudio (Unaaz) es una ini-
ciativa que, de acuerdo a lo informado por 
gente que trabaja en sus oficinas, ha registra-
do a más 3 mil estudiantes que desean seguir 

una de las 14 carreras que ofrecen.
Aparte de sus oficinas, instaladas en un centro comercial 

de Quillacollo, un logotipo que se asemeja al de la Universi-
dad Mayor de San Simón (UMSS), su cuenta de Facebook 
y otra red social, esta entidad no posee infraestructura y ca-
rece de registros y autorizaciones legales de las instancias 
correspondientes para ser lo que pretende.

En resumen, la Unaaz no existe como universidad y se 
supo de ella por las publicaciones de sus redes sociales 
ofreciendo formación a interesados en estudiar y convocan-
do a profesionales para que postulen a ser docentes.

Eso ocurría entre la Unaaz y los interesados en lo que 
ofrece, hasta el lunes recién pasado cuando las máximas 
autoridades de la UMSS denunciaron públicamente que to-
do aquello es un “engaño”. Dos días después, la Alcaldía de 
Quillacollo clausuró las oficinas de la entidad cuestionada y 
la Policía detuvo a su “rector”.

Y ayer, el rector de la UMSS anunció que se presentará 
una denuncia en la Fiscalía por estafa y otros delitos contra 
los promotores de la creación de una supuesta universidad 
pública en Quillacollo.

Ese afán de las autoridades universitarias de la UMSS 
responde a una iniciativa propia que carece de apoyo en 
Quillacollo, donde se realizó una marcha de apoyo a la enti-
dad cuestionada, y no se conoce de denuncia alguna por es-
tafa presentada por una supuesta víctima.

La marcha, el interés suscitado por las publicaciones de 
la Anaaz en su cuenta de Facebook, que han generado 
2.400 reacciones, y sus 4.200 seguidores en esa red social 
permiten pensar que hay una genuina expectativa por lo 
que ofrece esa entidad.

Una expectativa que no parece despertar el interesar de 
las autoridades de la UMSS, en términos de ofrecer alguna 
opción a esos quillacolleños ansiosos de estudiar en una 
universidad pública, como se proclama la Unaaz, sin serlo.

Y es ese aspecto el que llama la atención en la actitud de 
las autoridades de la UMSS: su desinterés por quienes ven 
en el engaño de la Unaaz una oportunidad de estudiar y 
profesionalizarse y su preocupación por publicitar el asun-
to y perseguir en justicia, por estafa y otros delitos, a quie-
nes promueven esa oferta fraudulenta.
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¿Sin novedad
en el frente educativo?

EDGAR CADIMA

El autor es profesional
en educación e integra
la Plataforma UNO

Nuevamente, como la rutina 
propia de la mula que da vuel-
ta la noria, iniciamos el año 
escolar con las directrices de 

la Resolución ministerial (RM) 0001/24 
que repite, casi exactamente, la RM 0001 
de 2023, así como las de años anteriores. 

Al parecer, para las autoridades todo 
está bien, no hay novedad en el frente y 
hay que continuar con la rutina de una 
educación mediocre, creyendo y que-
riendo hacer creer que es de calidad, 
exitosa y no hay, ni se percibe en el 
frente educativo, ninguna necesidad o 
atisbo que permita preocuparse o con-
siderar que se requiere hacer muchos 
ajustes y reformas.

Lamentablemente, bien sabemos que 
los resultados serán los mismos si segui-
mos haciendo lo mismo y la mediocridad 
instalada en el servicio educativo segui-
rá generando personas mediocres, ne-
cesarias para el mercado laboral de un 
modelo económico socio comunitario 
ineficiente o para el contrabando, el 
narcotráfico y la burocracia estatal. Así, 
la estafa educativa se mantendrá y au-
mentará una nueva generación rezaga-
da ante el avance de la ciencia y la tec-
nología y las necesidades de desarrollo 
sostenible que tiene el país. 

¿Qué se puede hacer para frenar esta 
situación?

Indudablemente, hay medidas de fon-
do que se deberían aplicar, pero sería “pe-
dir peras al olmo” esperar que el Gobier-
no las implemente. El deseo de permane-

cer en el poder por el poder les impide ver 
la perspectiva de gobernar para la gente, 
de perseguir el “bien común” y de garan-
tizar un mejor futuro para nuestras gene-
raciones de estudiantes.

Siendo la educación un tema tan am-
plio y que compete a varios estamentos 
de la sociedad (Estado, organizaciones 
sociales, padres de familia, etc.) y que 
atraviesa una profunda crisis acumula-
da en años, sería fundamental convocar 
a un amplio diálogo que permita alcan-
zar un acuerdo nacional por la calidad de 
la educación para definir las bases de ese 
cambio profundo que requiere la educa-
ción boliviana. 

Que sea un diálogo abierto y partici-
pativo que supere la endogamia propia 
de reuniones entre autoridades y maes-
tros que terminan mirándose el ombligo 
y felicitando sus fracasos.

Hasta que se concrete ese acuerdo o 
que se definan políticas de Estado que 
permitan superar la delicada situación 
de la educación, será necesario que, des-
de el Gobierno, se impulsen importantes 
acciones orientadas a mejorar, en algo, la 
calidad del servicio educativo. Entre mu-
chas, se puede señalar las siguientes:

• Evaluar el proceso de aplicación de la 
Ley 070, Avelino Siñani-Elizardo Pérez 
que, lamentablemente, ha convertido 
la escuela en una fábrica de analfabetos 
funcionales y hacer los ajustes necesa-
rios para superar esa situación.

• Considerar los resultados de la 
evaluación del Tercer Estudio Regio-
nal Comparativo y Explicativo (TER-
CE) 2017 como base para la realizar los 
ajustes a las asignaturas fundamenta-
les (matemáticas, lenguaje y ciencias) 
tan necesarias para brindar un servicio 
que permita a los estudiantes contar 
con los conocimientos básicos para 

acceder a nuevos conocimientos.
• Ajustar y racionalizar el currículo. 

Hay demasiados contenidos enciclo-
pédicos cuyo estudio, memorístico en 
muchos casos, ya no condice con las po-
sibilidades modernas de acceso a la in-
formación; pero, además, es un currículo 
desactualizado, parcelado en pequeños 
temas o actividades que requieren una 
reorganización. Además de lo anterior es 
importante desideologizar el currículo y 
darle un carácter más científico.

• Aplicar las competencias constitu-
cionales de las autonomías departamen-
tales en el campo de la educación. El cen-
tralismo está asfixiando las posibilidades 
de gestión local, no solo administrativa 
sino también de carácter pedagógico o 
didáctico, e impide la puesta en marcha 
de experiencias innovadoras que se pue-
den realizar y luego sistematizar.

• Abordar, adecuadamente, el campo 
de las ciencias y tecnologías con ítems, 
equipos y un currículo adecuadamente 
diseñado.

• Actualizar a los maestros en los nue-
vos campos de las neurociencias, los pro-
cesos sicopedagógicos, las inteligencias 
múltiples, la inteligencia artificial, etc.

Si seguimos con este listado consta-
taremos que hay muchos desafíos que 
enfrentar en el campo educativo y las 
novedades llegarán de ese proceso. El 
desafío es enorme y hay que avanzar con 
propuestas y acciones que permitan ver 
la luz al final del túnel. Seguir con los la-
mentos no nos conducirá a nada positivo 
y solo retrasará la aplicación de las posi-
bles soluciones.

-----------------------------------------------
Los Tiempos y la plataforma UNO fomentan el 

debate plural pero no comparten necesariamente 
los puntos de vista del autor.
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El masismo no es una ideología ni un 
partido político: es un estado de áni-
mo y, sobre todo, es una metodolo-
gía. Aunque repito esta frase desde 

2007, los ejemplos se multiplican en goberna-
ciones y municipios. Dramáticamente. No se 
precisa estar afiliado oficialmente para ser par-
te del fenómeno MAS que domina Bolivia.

Ejemplos sobran. Aunque a veces aparece 
mimetizado bajo otras siglas, el masismo, el po-
pulismo siglo XXI, todavía está ahí, como el di-
nosaurio de Monterroso. Entre sus caracterís-
ticas está el discurso simplón, casi infantil. La 
obsesión principal es caer simpático con ofer-
tas inmediatistas, aunque ellas afecten al bien 
común y al desarrollo sostenible. Las tareas de 
largo plazo no sirven, como encomendar estu-
dios o aplicarlos cuando ya existen. Actualizar 
mapas de riesgo o destinar esfuerzos para en-
tender planos no son útiles para gozar el aplau-
so de las masas.

Las opiniones sensatas de especialistas no 
son tomadas en cuenta porque pueden ser “polí-
ticamente incorrectas”. Peor aún, pueden afec-
tar intereses de los que financiaron la campaña 
electoral. Esa opción, típicamente masista, con-
tribuye a la desinstitucionalización de la admi-
nistración pública.

Es la versión del cuento de los cerditos, al 
revés; más vale entregar una casita rápida-
mente, aunque sea de paja y se derrumbe con 
el primer soplido. Lo importante es la foto; 

La sociedad del consumo se ha cons-
tituido en una especie de espejismo 
que ha posibilitado que las clases po-
pulares puedan acceder a ciertos ob-

jetos materiales. Hoy en día, vivir con ciertas co-
modidades y adquirir bienes puede posibilitarse 
a través de ofertas crediticias, haciendo que las 
personas se endeuden.

Las condiciones de endeudamiento sobre los 
hogares exigen el desarrollo reactivo de estrate-
gias que permitan volver sostenible su econo-
mía. En este sentido ¿cómo una persona va re-
solviendo su situación de endeudamiento? co-
mo menciona Lourdes Angulo Salazar (2013) en 
su investigación “Prácticas financieras riesgosas 
para afrontar la crisis económica en los hogares: 
Entre malabarismos con el dinero y sobreen-
deudamiento”, la respuesta tiene relación con 
los recursos materiales y simbólicos de los que 
puede echar mano y éstos se delimitan por su 
condición de clase, de género y étnica. 

mejor si una guirnalda se cuelga en el cuello.
El masismo se caracteriza por fabricar cau-

dillos que se creen líderes, que gastan el dine-
ro público en reproducir mil veces su rostro 
en gigantografías o en pegatinas, todo vale. 
Quisieran ser tan reconocidos como Angela 
Merkel, pero olvidan que ella no obligaba a los 
transeúntes mirar su barbilla y sus brazos cru-
zados en cada esquina.

Este método no refleja un trabajo en equi-
po. Mucho menos prioriza la aparición de los 
voceros técnicos, de los que conocen las ca-
racterísticas de un espacio determinado y de 
quienes lo habitan.

A lo largo del país se encuentran edificios a 
medio construir, abandonados, al borde de caer-
se, restos de puentes fallidos, viviendas rotula-
das como “sociales” que nadie ocupa, presuntos 
hospitales o mercados llenos de hierbas. En La 
Paz, cada tarde se divisan más cerros pelados 
porque alguien decidió ser su propietario; no 
importa que más abajo se caigan otras construc-
ciones y que se destruya el  ajayu  de la ciudad.

La sede de gobierno presenta una topografía 
tan compleja como Cuzco o Quito. Por ello, al-
caldes prudentes, como (el inolvidable) Mario 
Mercado, se preocuparon por contratar a exper-
tos internacionales para conocer más y mejor 
cómo podía o no podía crecer la mancha urba-
na. Otras administraciones ediles responsables 
consiguieron consolidar equipos humanos para 
la prevención de riesgos. La defensa de las áreas 
verdes y la arborización en los tres grandes pul-
mones se desarrolló por décadas en Santa Bár-
bara con el Laikakota, en Llojeta con el Parque 
Forestal o en Mallasa.

En los últimos años, la desinstitucionaliza-
ción ha facilitado el loteamiento de áreas públi-
cas y de serranías, ha facilitado la construcción 

Las fiestas de fin de año fueron la excusa per-
fecta para reunirme y reencontrarme con ami-
gas muy queridas. Entre los muchos temas de 
los que hablamos, mencionamos las deudas 
que asumimos para facilitar nuestra vida co-
tidiana. La compra de electrodomésticos, la 
construcción de espacios en sus hogares, los 
préstamos para sobrevivir en una nueva ciu-
dad al mudarnos, etc. 

Esta responsabilidad con la deuda nos obligó 
a crear estrategias de reorganización, a “hacer 
malabarismos con el dinero” para sobrevivir, 
tuvimos que aprender a usar información com-
binada de plazos, intereses, montos y desarrollo 
de habilidades que facilitan el acceso a recursos 
financieros. De alguna manera, nos dimos cuen-
ta de que íbamos midiendo nuestra capacidad 
de endeudamiento.

Con la experiencia de todas, unas casadas, 
otras solteras, algunas con hijos e hijas, pero 
todas administrando la economía de nues-
tros hogares, nos dimos cuenta de que la deu-
da del crédito tiene que ver con las mujeres y 
con cómo comprometen el dinero que llega a 
sus manos en la reproducción familiar, asu-
miendo lo que Michelle Perrot denominaba 
un “matriarcado presupuestario sutilmente in-
visibilizado” (Perrot en Wilkis, 2013: 243), pues 

de edificios absurdos para una hoyada que posi-
blemente fue un lago con su fondo de arenisca.

¿Quién o quiénes son los responsables? 
¿Quién o quiénes son los masistas encubiertos 
que destrozan lo avanzado en el ordenamiento 
vehicular, en los planes de uso del suelo, en los 
permisos para construir? Por ejemplo, perso-
najes como el concejal Oscar Sogliano Herrero 
actúan hace meses para facilitar polémicas nor-
mas para la construcción de edificios o no ac-
túan cuando se lotean más y más terrenos en el 
parque de Mallasa.

O Harold Lora de la empresa “Loritas Edifi-
cios”, premiado por su supuesto respaldo al de-
sarrollo inmobiliario, que actualmente enfrenta 
demandas por presunta legitimación de ganan-
cias ilícitas y debe responder a 60 familias que 
reclaman la devolución de sus aportes para de-
partamentos que nunca se construyeron.

El derrumbe de una plataforma en un lugar 
neurálgico de La Paz desnuda lo que pasa todos 
los días bajo el paraguas del masismo mimeti-
zado. Permisos incomprensibles, información 
opaca, muchísimo dinero en juego.

Llamó la atención de los vecinos la reacción 
del alcalde Iván Arias intentando responsabili-
zar a una cañería vieja como causa del desastre. 
Él y el comunicado oficial evitaron nombrar a 
la empresa Tauro y no explicaron por qué ésta 
destruyó un muro que había resistido décadas. 
Al contrario de otros siniestros sucedidos en 
gestiones pasadas, la gestión municipal no con-
tó con un mecanismo de reacción rápida.

La prioridad del gobierno autónomo muni-
cipal paceño y de sus secretarías está en la fiesta, 
el folklore, la farra, el circo. Ya veremos sus dis-
fraces y bailes en Carnaval; nadie faltará a la cita. 
Otro rostro del masismo que acompaña a los bo-
livianos desde 2006.

los gastos deben ser pensados en la reproduc-
ción de la vida cotidiana: alimentación, educa-
ción, movilización, deudas.

Esta “financiarización de la vida cotidiana” 
como lo menciona Arien Wilkis (2014) en su 
análisis “Sociología del crédito y economía de las 
clases populares” se convierte en un nuevo ha-
bitar el mundo, pues ahora, el préstamo plantea 
sus propios tiempos y reglas, la vida se redefine.

Lastimosamente, en la crisis que estamos 
atravesando, la deuda cumple dos funciones: la 
posibilidad de tener propiedades (esto lo vemos 
con los créditos de la casa y del carro) y es también 
un dispositivo que configura las condiciones de vi-
da diaria (la organización de la economía del hogar 
con relación a la distribución del dinero que está 
condicionada por la gestión de las deudas). 

Finalmente, hablar sobre el tema es “sacar 
del closet a la deuda”, como menciona Veró-
nica Gago y Lucy Caballero (2019) en su escri-
to “Una lectura feminista de la deuda”. Con-
versar sobre la deuda, es “practicar un gesto 
feminista sobre la deuda: desconfinarla, des-
privatizarla, y ponerle cuerpo, voz y territorio 
y; desde ahí, investigar los modos de desobe-
diencia que están experimentando”. Hablar 
del endeudamiento, nos permite entender la 
problemática colectivamente.
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LUPE CAJÍAS
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socióloga e investigadora

T ras obtener la ficha de rigor, 
Clara Laurel inició un periplo 
de espanto, no se trataba de 
un mal rato provocado por las 

malas decisiones, tampoco el resultado de 
un mal cálculo o el efecto de una trastada 
externa, era un trámite sencillo, común y 
silvestre que en su país se había convertido 
en un calvario de tedio.

Clara Laurel sabía que el papeleo demo-
raba unas horas, pero nunca imaginó que 
las horas-nalga necesarias para obtener su 
pasaporte iban a tomarle casi todo el día.

La suma de un aire espeso y caliente, si-
milar a un caldo mal hecho o a un sauna para 
obesos, era parte de un trámite que implica-
ba dos filas distintas, la primera para obtener 
el registro, ingreso y pago de un papeleo que 
superaba los 500 bolivianos, y la segunda 
para la toma de una foto que siempre queda-
ba mal tomada. “Era obvio —pensaba Clara 
Laurel—. ¿Quién podría tener buen sem-
blante después de seis horas de fila?”.

Cuando Clara Laurel salió de la oficina 
de Migración, no tenía aún su pasaporte, 
porque para recogerlo debía volver al día 
siguiente para hacer una tercera fila.  Fue 
en ese ínterin que leyó que el Gobierno 
anunciaba con bombo y sonaja, que más 
pronto que tarde, el trámite de pasaporte 
iba a demorar 60 minutos.

Clara Laurel se sonrió, sabía que en su 
país la burocracia era el pan de cada día.

—Ojalá —afirmó para sí misma, espe-
ranzada, aun cuando en el fondo sabía que 
su comadre Flora, por esos mismos días, 
iba a pasar la noche en una fila prolongada 
para inscribir a su hijo menor al colegio, y 
lo haría embarazada y necesitada, porque 
no había otra.

Al poco tiempo se enteraría que en la fi-
la de su comadre, iba también a estar otra 
madre que haría la fila con su niña y que 
agradecería a Dios porque no llovió; am-
bas llenarían los formularios como pudie-
sen, comprándolos de una librería que, pa-
ra esas fechas, abriría a las 3 de la mañana.

Con todo, la conclusión inequívoca e 
indudable, era que no sólo se necesitaban 
políticas para reducir las interminables 
filas por todo y por nada, también se pre-
cisaba mejor trato para ese pobre pueblo 
que nada sabía y todo lo aguantaba, e in-
cluso mejores condiciones para esos ser-
vidores públicos que eran maltratados a 
diario con las vainas de la burocracia y las 
avivadas del poder.

Se precisaba mejor trato 
para ese pobre pueblo 
que nada sabía y todo 

aguantaba
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PIPOCASEDITORIAL

Preocupaciones por una 
universidad que no existe

El caso de la supuesta universidad autónoma 
que pretende funcionar en Quillacollo y las 
reacciones que ha provocado esa iniciativa 
merece una reflexión acerca de aspectos que 
trascienden las repercusiones mediáticas e 
institucionales de este asunto.

La denominada Universidad Nacional Au-
tónoma Adela Zamudio (Unaaz) es una ini-
ciativa que, de acuerdo a lo informado por 
gente que trabaja en sus oficinas, ha registra-
do a más 3 mil estudiantes que desean seguir 

una de las 14 carreras que ofrecen.
Aparte de sus oficinas, instaladas en un centro comercial 

de Quillacollo, un logotipo que se asemeja al de la Universi-
dad Mayor de San Simón (UMSS), su cuenta de Facebook 
y otra red social, esta entidad no posee infraestructura y ca-
rece de registros y autorizaciones legales de las instancias 
correspondientes para ser lo que pretende.

En resumen, la Unaaz no existe como universidad y se 
supo de ella por las publicaciones de sus redes sociales 
ofreciendo formación a interesados en estudiar y convocan-
do a profesionales para que postulen a ser docentes.

Eso ocurría entre la Unaaz y los interesados en lo que 
ofrece, hasta el lunes recién pasado cuando las máximas 
autoridades de la UMSS denunciaron públicamente que to-
do aquello es un “engaño”. Dos días después, la Alcaldía de 
Quillacollo clausuró las oficinas de la entidad cuestionada y 
la Policía detuvo a su “rector”.

Y ayer, el rector de la UMSS anunció que se presentará 
una denuncia en la Fiscalía por estafa y otros delitos contra 
los promotores de la creación de una supuesta universidad 
pública en Quillacollo.

Ese afán de las autoridades universitarias de la UMSS 
responde a una iniciativa propia que carece de apoyo en 
Quillacollo, donde se realizó una marcha de apoyo a la enti-
dad cuestionada, y no se conoce de denuncia alguna por es-
tafa presentada por una supuesta víctima.

La marcha, el interés suscitado por las publicaciones de 
la Anaaz en su cuenta de Facebook, que han generado 
2.400 reacciones, y sus 4.200 seguidores en esa red social 
permiten pensar que hay una genuina expectativa por lo 
que ofrece esa entidad.

Una expectativa que no parece despertar el interesar de 
las autoridades de la UMSS, en términos de ofrecer alguna 
opción a esos quillacolleños ansiosos de estudiar en una 
universidad pública, como se proclama la Unaaz, sin serlo.

Y es ese aspecto el que llama la atención en la actitud de 
las autoridades de la UMSS: su desinterés por quienes ven 
en el engaño de la Unaaz una oportunidad de estudiar y 
profesionalizarse y su preocupación por publicitar el asun-
to y perseguir en justicia, por estafa y otros delitos, a quie-
nes promueven esa oferta fraudulenta.
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¿Sin novedad
en el frente educativo?

EDGAR CADIMA

El autor es profesional
en educación e integra
la Plataforma UNO

Nuevamente, como la rutina 
propia de la mula que da vuel-
ta la noria, iniciamos el año 
escolar con las directrices de 

la Resolución ministerial (RM) 0001/24 
que repite, casi exactamente, la RM 0001 
de 2023, así como las de años anteriores. 

Al parecer, para las autoridades todo 
está bien, no hay novedad en el frente y 
hay que continuar con la rutina de una 
educación mediocre, creyendo y que-
riendo hacer creer que es de calidad, 
exitosa y no hay, ni se percibe en el 
frente educativo, ninguna necesidad o 
atisbo que permita preocuparse o con-
siderar que se requiere hacer muchos 
ajustes y reformas.

Lamentablemente, bien sabemos que 
los resultados serán los mismos si segui-
mos haciendo lo mismo y la mediocridad 
instalada en el servicio educativo segui-
rá generando personas mediocres, ne-
cesarias para el mercado laboral de un 
modelo económico socio comunitario 
ineficiente o para el contrabando, el 
narcotráfico y la burocracia estatal. Así, 
la estafa educativa se mantendrá y au-
mentará una nueva generación rezaga-
da ante el avance de la ciencia y la tec-
nología y las necesidades de desarrollo 
sostenible que tiene el país. 

¿Qué se puede hacer para frenar esta 
situación?

Indudablemente, hay medidas de fon-
do que se deberían aplicar, pero sería “pe-
dir peras al olmo” esperar que el Gobier-
no las implemente. El deseo de permane-

cer en el poder por el poder les impide ver 
la perspectiva de gobernar para la gente, 
de perseguir el “bien común” y de garan-
tizar un mejor futuro para nuestras gene-
raciones de estudiantes.

Siendo la educación un tema tan am-
plio y que compete a varios estamentos 
de la sociedad (Estado, organizaciones 
sociales, padres de familia, etc.) y que 
atraviesa una profunda crisis acumula-
da en años, sería fundamental convocar 
a un amplio diálogo que permita alcan-
zar un acuerdo nacional por la calidad de 
la educación para definir las bases de ese 
cambio profundo que requiere la educa-
ción boliviana. 

Que sea un diálogo abierto y partici-
pativo que supere la endogamia propia 
de reuniones entre autoridades y maes-
tros que terminan mirándose el ombligo 
y felicitando sus fracasos.

Hasta que se concrete ese acuerdo o 
que se definan políticas de Estado que 
permitan superar la delicada situación 
de la educación, será necesario que, des-
de el Gobierno, se impulsen importantes 
acciones orientadas a mejorar, en algo, la 
calidad del servicio educativo. Entre mu-
chas, se puede señalar las siguientes:

• Evaluar el proceso de aplicación de la 
Ley 070, Avelino Siñani-Elizardo Pérez 
que, lamentablemente, ha convertido 
la escuela en una fábrica de analfabetos 
funcionales y hacer los ajustes necesa-
rios para superar esa situación.

• Considerar los resultados de la 
evaluación del Tercer Estudio Regio-
nal Comparativo y Explicativo (TER-
CE) 2017 como base para la realizar los 
ajustes a las asignaturas fundamenta-
les (matemáticas, lenguaje y ciencias) 
tan necesarias para brindar un servicio 
que permita a los estudiantes contar 
con los conocimientos básicos para 

acceder a nuevos conocimientos.
• Ajustar y racionalizar el currículo. 

Hay demasiados contenidos enciclo-
pédicos cuyo estudio, memorístico en 
muchos casos, ya no condice con las po-
sibilidades modernas de acceso a la in-
formación; pero, además, es un currículo 
desactualizado, parcelado en pequeños 
temas o actividades que requieren una 
reorganización. Además de lo anterior es 
importante desideologizar el currículo y 
darle un carácter más científico.

• Aplicar las competencias constitu-
cionales de las autonomías departamen-
tales en el campo de la educación. El cen-
tralismo está asfixiando las posibilidades 
de gestión local, no solo administrativa 
sino también de carácter pedagógico o 
didáctico, e impide la puesta en marcha 
de experiencias innovadoras que se pue-
den realizar y luego sistematizar.

• Abordar, adecuadamente, el campo 
de las ciencias y tecnologías con ítems, 
equipos y un currículo adecuadamente 
diseñado.

• Actualizar a los maestros en los nue-
vos campos de las neurociencias, los pro-
cesos sicopedagógicos, las inteligencias 
múltiples, la inteligencia artificial, etc.

Si seguimos con este listado consta-
taremos que hay muchos desafíos que 
enfrentar en el campo educativo y las 
novedades llegarán de ese proceso. El 
desafío es enorme y hay que avanzar con 
propuestas y acciones que permitan ver 
la luz al final del túnel. Seguir con los la-
mentos no nos conducirá a nada positivo 
y solo retrasará la aplicación de las posi-
bles soluciones.

-----------------------------------------------
Los Tiempos y la plataforma UNO fomentan el 

debate plural pero no comparten necesariamente 
los puntos de vista del autor.
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El masismo no es una ideología ni un 
partido político: es un estado de áni-
mo y, sobre todo, es una metodolo-
gía. Aunque repito esta frase desde 

2007, los ejemplos se multiplican en goberna-
ciones y municipios. Dramáticamente. No se 
precisa estar afiliado oficialmente para ser par-
te del fenómeno MAS que domina Bolivia.

Ejemplos sobran. Aunque a veces aparece 
mimetizado bajo otras siglas, el masismo, el po-
pulismo siglo XXI, todavía está ahí, como el di-
nosaurio de Monterroso. Entre sus caracterís-
ticas está el discurso simplón, casi infantil. La 
obsesión principal es caer simpático con ofer-
tas inmediatistas, aunque ellas afecten al bien 
común y al desarrollo sostenible. Las tareas de 
largo plazo no sirven, como encomendar estu-
dios o aplicarlos cuando ya existen. Actualizar 
mapas de riesgo o destinar esfuerzos para en-
tender planos no son útiles para gozar el aplau-
so de las masas.

Las opiniones sensatas de especialistas no 
son tomadas en cuenta porque pueden ser “polí-
ticamente incorrectas”. Peor aún, pueden afec-
tar intereses de los que financiaron la campaña 
electoral. Esa opción, típicamente masista, con-
tribuye a la desinstitucionalización de la admi-
nistración pública.

Es la versión del cuento de los cerditos, al 
revés; más vale entregar una casita rápida-
mente, aunque sea de paja y se derrumbe con 
el primer soplido. Lo importante es la foto; 

La sociedad del consumo se ha cons-
tituido en una especie de espejismo 
que ha posibilitado que las clases po-
pulares puedan acceder a ciertos ob-

jetos materiales. Hoy en día, vivir con ciertas co-
modidades y adquirir bienes puede posibilitarse 
a través de ofertas crediticias, haciendo que las 
personas se endeuden.

Las condiciones de endeudamiento sobre los 
hogares exigen el desarrollo reactivo de estrate-
gias que permitan volver sostenible su econo-
mía. En este sentido ¿cómo una persona va re-
solviendo su situación de endeudamiento? co-
mo menciona Lourdes Angulo Salazar (2013) en 
su investigación “Prácticas financieras riesgosas 
para afrontar la crisis económica en los hogares: 
Entre malabarismos con el dinero y sobreen-
deudamiento”, la respuesta tiene relación con 
los recursos materiales y simbólicos de los que 
puede echar mano y éstos se delimitan por su 
condición de clase, de género y étnica. 

mejor si una guirnalda se cuelga en el cuello.
El masismo se caracteriza por fabricar cau-

dillos que se creen líderes, que gastan el dine-
ro público en reproducir mil veces su rostro 
en gigantografías o en pegatinas, todo vale. 
Quisieran ser tan reconocidos como Angela 
Merkel, pero olvidan que ella no obligaba a los 
transeúntes mirar su barbilla y sus brazos cru-
zados en cada esquina.

Este método no refleja un trabajo en equi-
po. Mucho menos prioriza la aparición de los 
voceros técnicos, de los que conocen las ca-
racterísticas de un espacio determinado y de 
quienes lo habitan.

A lo largo del país se encuentran edificios a 
medio construir, abandonados, al borde de caer-
se, restos de puentes fallidos, viviendas rotula-
das como “sociales” que nadie ocupa, presuntos 
hospitales o mercados llenos de hierbas. En La 
Paz, cada tarde se divisan más cerros pelados 
porque alguien decidió ser su propietario; no 
importa que más abajo se caigan otras construc-
ciones y que se destruya el  ajayu  de la ciudad.

La sede de gobierno presenta una topografía 
tan compleja como Cuzco o Quito. Por ello, al-
caldes prudentes, como (el inolvidable) Mario 
Mercado, se preocuparon por contratar a exper-
tos internacionales para conocer más y mejor 
cómo podía o no podía crecer la mancha urba-
na. Otras administraciones ediles responsables 
consiguieron consolidar equipos humanos para 
la prevención de riesgos. La defensa de las áreas 
verdes y la arborización en los tres grandes pul-
mones se desarrolló por décadas en Santa Bár-
bara con el Laikakota, en Llojeta con el Parque 
Forestal o en Mallasa.

En los últimos años, la desinstitucionaliza-
ción ha facilitado el loteamiento de áreas públi-
cas y de serranías, ha facilitado la construcción 

Las fiestas de fin de año fueron la excusa per-
fecta para reunirme y reencontrarme con ami-
gas muy queridas. Entre los muchos temas de 
los que hablamos, mencionamos las deudas 
que asumimos para facilitar nuestra vida co-
tidiana. La compra de electrodomésticos, la 
construcción de espacios en sus hogares, los 
préstamos para sobrevivir en una nueva ciu-
dad al mudarnos, etc. 

Esta responsabilidad con la deuda nos obligó 
a crear estrategias de reorganización, a “hacer 
malabarismos con el dinero” para sobrevivir, 
tuvimos que aprender a usar información com-
binada de plazos, intereses, montos y desarrollo 
de habilidades que facilitan el acceso a recursos 
financieros. De alguna manera, nos dimos cuen-
ta de que íbamos midiendo nuestra capacidad 
de endeudamiento.

Con la experiencia de todas, unas casadas, 
otras solteras, algunas con hijos e hijas, pero 
todas administrando la economía de nues-
tros hogares, nos dimos cuenta de que la deu-
da del crédito tiene que ver con las mujeres y 
con cómo comprometen el dinero que llega a 
sus manos en la reproducción familiar, asu-
miendo lo que Michelle Perrot denominaba 
un “matriarcado presupuestario sutilmente in-
visibilizado” (Perrot en Wilkis, 2013: 243), pues 

de edificios absurdos para una hoyada que posi-
blemente fue un lago con su fondo de arenisca.

¿Quién o quiénes son los responsables? 
¿Quién o quiénes son los masistas encubiertos 
que destrozan lo avanzado en el ordenamiento 
vehicular, en los planes de uso del suelo, en los 
permisos para construir? Por ejemplo, perso-
najes como el concejal Oscar Sogliano Herrero 
actúan hace meses para facilitar polémicas nor-
mas para la construcción de edificios o no ac-
túan cuando se lotean más y más terrenos en el 
parque de Mallasa.

O Harold Lora de la empresa “Loritas Edifi-
cios”, premiado por su supuesto respaldo al de-
sarrollo inmobiliario, que actualmente enfrenta 
demandas por presunta legitimación de ganan-
cias ilícitas y debe responder a 60 familias que 
reclaman la devolución de sus aportes para de-
partamentos que nunca se construyeron.

El derrumbe de una plataforma en un lugar 
neurálgico de La Paz desnuda lo que pasa todos 
los días bajo el paraguas del masismo mimeti-
zado. Permisos incomprensibles, información 
opaca, muchísimo dinero en juego.

Llamó la atención de los vecinos la reacción 
del alcalde Iván Arias intentando responsabili-
zar a una cañería vieja como causa del desastre. 
Él y el comunicado oficial evitaron nombrar a 
la empresa Tauro y no explicaron por qué ésta 
destruyó un muro que había resistido décadas. 
Al contrario de otros siniestros sucedidos en 
gestiones pasadas, la gestión municipal no con-
tó con un mecanismo de reacción rápida.

La prioridad del gobierno autónomo muni-
cipal paceño y de sus secretarías está en la fiesta, 
el folklore, la farra, el circo. Ya veremos sus dis-
fraces y bailes en Carnaval; nadie faltará a la cita. 
Otro rostro del masismo que acompaña a los bo-
livianos desde 2006.

los gastos deben ser pensados en la reproduc-
ción de la vida cotidiana: alimentación, educa-
ción, movilización, deudas.

Esta “financiarización de la vida cotidiana” 
como lo menciona Arien Wilkis (2014) en su 
análisis “Sociología del crédito y economía de las 
clases populares” se convierte en un nuevo ha-
bitar el mundo, pues ahora, el préstamo plantea 
sus propios tiempos y reglas, la vida se redefine.

Lastimosamente, en la crisis que estamos 
atravesando, la deuda cumple dos funciones: la 
posibilidad de tener propiedades (esto lo vemos 
con los créditos de la casa y del carro) y es también 
un dispositivo que configura las condiciones de vi-
da diaria (la organización de la economía del hogar 
con relación a la distribución del dinero que está 
condicionada por la gestión de las deudas). 

Finalmente, hablar sobre el tema es “sacar 
del closet a la deuda”, como menciona Veró-
nica Gago y Lucy Caballero (2019) en su escri-
to “Una lectura feminista de la deuda”. Con-
versar sobre la deuda, es “practicar un gesto 
feminista sobre la deuda: desconfinarla, des-
privatizarla, y ponerle cuerpo, voz y territorio 
y; desde ahí, investigar los modos de desobe-
diencia que están experimentando”. Hablar 
del endeudamiento, nos permite entender la 
problemática colectivamente.
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T ras obtener la ficha de rigor, 
Clara Laurel inició un periplo 
de espanto, no se trataba de 
un mal rato provocado por las 

malas decisiones, tampoco el resultado de 
un mal cálculo o el efecto de una trastada 
externa, era un trámite sencillo, común y 
silvestre que en su país se había convertido 
en un calvario de tedio.

Clara Laurel sabía que el papeleo demo-
raba unas horas, pero nunca imaginó que 
las horas-nalga necesarias para obtener su 
pasaporte iban a tomarle casi todo el día.

La suma de un aire espeso y caliente, si-
milar a un caldo mal hecho o a un sauna para 
obesos, era parte de un trámite que implica-
ba dos filas distintas, la primera para obtener 
el registro, ingreso y pago de un papeleo que 
superaba los 500 bolivianos, y la segunda 
para la toma de una foto que siempre queda-
ba mal tomada. “Era obvio —pensaba Clara 
Laurel—. ¿Quién podría tener buen sem-
blante después de seis horas de fila?”.

Cuando Clara Laurel salió de la oficina 
de Migración, no tenía aún su pasaporte, 
porque para recogerlo debía volver al día 
siguiente para hacer una tercera fila.  Fue 
en ese ínterin que leyó que el Gobierno 
anunciaba con bombo y sonaja, que más 
pronto que tarde, el trámite de pasaporte 
iba a demorar 60 minutos.

Clara Laurel se sonrió, sabía que en su 
país la burocracia era el pan de cada día.

—Ojalá —afirmó para sí misma, espe-
ranzada, aun cuando en el fondo sabía que 
su comadre Flora, por esos mismos días, 
iba a pasar la noche en una fila prolongada 
para inscribir a su hijo menor al colegio, y 
lo haría embarazada y necesitada, porque 
no había otra.

Al poco tiempo se enteraría que en la fi-
la de su comadre, iba también a estar otra 
madre que haría la fila con su niña y que 
agradecería a Dios porque no llovió; am-
bas llenarían los formularios como pudie-
sen, comprándolos de una librería que, pa-
ra esas fechas, abriría a las 3 de la mañana.

Con todo, la conclusión inequívoca e 
indudable, era que no sólo se necesitaban 
políticas para reducir las interminables 
filas por todo y por nada, también se pre-
cisaba mejor trato para ese pobre pueblo 
que nada sabía y todo lo aguantaba, e in-
cluso mejores condiciones para esos ser-
vidores públicos que eran maltratados a 
diario con las vainas de la burocracia y las 
avivadas del poder.

Se precisaba mejor trato 
para ese pobre pueblo 
que nada sabía y todo 

aguantaba
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El Ministerio de Gobierno con-
firmó que el teniente coronel 
Yerko Terán viajó hasta Santa 
Cruz para reclamar los más de 
800 mil dólares que tres uni-
formados de Tránsito de ese 
departamento robaron a una 
pareja el pasado 12 de enero. 

“Sí, es él, el teniente coronel 
Yerko Terán que está impli-
cado en este hecho delictivo. 
Se está investigando su parti-
cipación y por qué reclamó el 
dinero”, dijo el viceministro 
de Régimen Interior, Jhonny 
Aguilera, en un breve contac-
to con Los Tiempos. 

 ¿Quién es Yerko Terán?
Terán, en abril de 2022, cuan-
do estaba como comandan-
te de Umopar-Chimoré, de-

REDACCIÓN CENTRAL
Los Tiempos

nunció mediante audios un 
supuesto encubrimiento a 
narcotraficantes en el trópi-
co. Acusó al exdirector nacio-
nal de la fuerza antidroga José 
María Velasco y al exdirector 
nacional de Umopar Franco 
Jaime Arancibia Díaz.

Actualmente, es depen-
diente de la Estación Policial 

El policía del caso “narcoaudios” aparece 
implicado en el robo de $us 800 mil 
Medidas. El Gobierno anuncia emitir 
en próximos días se emitan órdenes de 
aprehensión contra civiles y funcionarios

Yerko  Terán, que denunció el caso “narcoaudios”, en abril en Cochabamba. LOS TIEMPOS

de Cochabamba. En las úl-
timas horas se hicieron va-
rios allanamientos, toma de 
declaraciones, secuestro de 
celulares satelitales y do-
cumentos, cuyos actuados 
ayudaron a determinar la 
procedencia del dinero.

“Este dinero está inicial-
mente vinculado al narcotrá-
fico y el origen de estos recur-
sos sería el trópico de Cocha-
bamba”, dijo.

Señaló que existen aboga-
dos y exfiscales que estarían 
implicados con este caso, por 
lo que el proceso de investiga-
ción no ha sido cerrado, y no 
se descarta la aprehensión de 
más personas.

Propietario del auto
El grupo de inteligencia de 
la Policía identificó como 
Samuel Jesús M. M. al pro-
pietario del motorizado don-
de estaba el dinero. 

El denominado caso “robo 
millonario” fue descubierto 
luego de que se denunciara 
a funcionarios policiales por 
secuestrar el alto monto de 
dinero durante un operativo 
de funcionarios de Tránsito,  
y aunque devolvieron un po-
co más de 800 mil dólares, los 
tres funcionarios policiales 
fueron procesados y enviados 
a la cárcel de Palmasola.

Detienen a mujer líder de 
la banda que mató a cinco 
personas en Argentina 

La Policía y Fiscalía de Ar-
gentina capturó en San Jus-
to a la líder de los avasalla-
dores en el municipio de La 
Matanza, donde, el pasado 
domingo, se registró un ti-
roteo que terminó con la vi-

da de cinco personas, entre 
ellas dos bolivianas.   

Se trata de Juana Correa 
Villalba (43), de naciona-
lidad paraguaya, acusada 
de liderar la organización 
de criminales dedicada a la 
usurpación de tierras en Ar-
gentina. Tenía anteceden-
tes penales por amenazas 

REDACCIÓN CENTRAL 
Los Tiempos

agravadas y resistencia 
a la autoridad, además 
contaba con una orden de 
captura a nivel nacional e 
internacional. 

La Policía del vecino 
país informó que Correa 
usurpaba tierras del mu-
nicipio de La Matanza. Su 
objetivo era tener un mu-
nicipio paralelo con tie-
rras avasalladas que eran 
vendidas a los bolivianos y 
otros extranjeros. 

El Gobierno de Argen-
tina propuso expulsar a 
todos los extranjeros que 
estén involucrados en la 
toma de tierras. 

Según informó la Emba-
jada de Bolivia en Argenti-
na, el pasado domingo en 
horas de la tarde, cinco 
hombres fueron asesina-
dos a balazos y al menos 
otras seis personas queda-
ron heridas. Dos ciudada-
nos bolivianos están entre 
las víctimas fatales. 

Avasallamiento. Dos bolivianos están entre 
las víctimas mortales que  dejó la balacera del 
pasado domingo en La Matanza 

Juana Correa, detenida ayer en Argentina.  RRSS

Prevén guarderías 
para niños que 
están en las calles       

El municipio de Cocha-
b a m b a  i m p l e m e n t a r á 
guarderías para resguar-
dar a los hijos de las per-

sonas que deambulan en las 
calles vendiendo productos 
u ofreciendo servicios. 

El jefe de la Defensoría 
de la Niñez y Adolescencia, 
Fernando Menesses, infor-
mó que, tras un operativo, 

REDACCIÓN CENTRAL 
Los Tiempos

los padres que trabajan en 
las vías públicas con sus hi-
jos señalan que no tienen 
dónde dejar a los menores.   

“La Jefatura de Infancia 
tiene centros, guarderías 
de niños, los cuales son 
gratuitos, y para evitar el 
riesgo de los menores he-
mos visto (la necesidad 
de) llevarlos a estas guar-
derías y así los padres no 
tengan la excusa de no te-
ner dónde dejar a sus hijos 
y que necesitan trabajar”.

La tarde del miércoles, 
la Defensoría de la Niñez 
y Adolescencia, en coor-
dinación con la Policía y el 
Sedepos, realizó un opera-
tivo en las calles  de la ciu-
dad de Cochabamba, don-
de se observó que varios 
menores están en riesgo 
de ser víctimas de la men-
dicidad forzada, una situa-
ción que llamó la atención 
a las instituciones. 

Menesses remarcó que 
estas guarderías existen 
en diferentes OTB, que po-
drían ser habilitadas para 
resguardar a estos meno-
res; además de la contrata-
ción del personal para que 
puedan cuidar a los peque-
ños que venden dulces, flo-
res, u otros artículos junto 
a sus padres en calles de la 
ciudad de Cochabamba. 

 

Apoyo. El municipio informó  que estos 
lugares serán completamente gratuitos para 
que los menores estén resguardados 

Los niños en las calles, el miércoles.  JOSE ROCHA

CRONOLOGÍA

12 de enero  
Policías roban dinero
Tres policías interceptaron un vehí-
culo y robaron más de 800 mil dóla-
res a una pareja en Santa Cruz.

17 de enero 
Encarcelados

En una audiencia cautelar, los tres 
policías fueron enviados a la cárcel 
y los abogados fueron liberados. 

 15 de enero 
Denuncian el robo 
Tras conocer sobre el robo, son 
aprehendidos los policías y aboga-
dos que reclamaron el dinero. 

18 de enero  
Identifican el auto
El vehículo donde estaba el dinero 
fue identificado y también el propie-
tario. 

Integral (EPI) Norte de Co-
chabamba. Sin ninguna auto-
rización, en pasados días, viajó 
a Santa Cruz supuestamente 
para reclamar el dinero que 
otros policías robaron a un par 
de personas.

El ministro de Gobierno, 
Eduardo del Castillo, dijo que 
“será el Ministerio Público el 

que determine si este teniente 
coronel T. está involucrado en 
la comisión de estos ilícitos”. 

 Robo de dinero
En tanto, el ministro de Go-
bierno, Eduardo del Castillo, 
afirmó que los 800 mil dóla-
res están ligados al narcotrá-
fico y provenían del trópico 
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Tania Suárez, la autora del 
libro bibliográfico de En-
carnación Lazarte, fue la 
encargada de traducir al es-
pañol las emotivas expre-
siones de la cantante que 
ostenta más de 50 años de 
trayectoria musical.

“Es un honor distinguir 
a Encarnación (Lazarte), 
puesto que es la pionera en 
la preservación de la músi-
ca del valle cochabambino”, 
señaló, por su parte, Vidau-
rre Inturias, quien remarcó 
que la artista deja un legado 
para las futuras generacio-
nes del país.

Aporte
Willy Claure, junto a Jaime 

Claure, Marcelo Vega, Pao-
la Enríquez, Carlos Brañez, 
René Illanes, Francisco Clau-
re, además de la Sociedad Bo-
liviana de Autores y Compo-

Homenaje de Alcaldía.
Orden Sol de Septiembre 
para Encarnación Lazarte

EDWIN FERNÁNDEZ ROJAS
Los Tiempos

día de Cochabamba para re-
conocer la trayectoria artís-
tica de Mamá Encarna, acto 
que se celebró ayer en la sala 
de sesiones del Concejo Mu-
nicipal de la entidad edilicia 
valluna, en medio de gran 
expectativa y algarabía de 
los asistentes.

“Gracias por la oportunidad 
de estar aquí. Gracias por la 
condecoración y la presencia 
de todos ustedes. Que Dios 
me dé un poco más de vida 
para seguir cantando”, seña-
ló en quechua la artista co-
chabambina después de re-
cibir el galardón de manos de 
Marcela Vidaurre Inturias, 
presidenta del Concejo Mu-
nicipal de Cochabamba.

A
l  ritmo de su 
canción “Palo-
mitay”, Encar-
nación Lazarte 
recibió ayer la 

condecoración Orden Sol 
de Septiembre por su bri-
llante trayectoria artística 
y musical.

La eximia cantante en 
quechua recibió el recono-
cimiento gracias al impulso 
de Willy Claure, presidente 
de la Fundación Cultural de 
la Cueca.

El compositor y guitarris-
ta cochabambino realizó las 
gestiones ante las autorida-
des pertinentes de la Alcal-

Galardón. La destacada cantante cochabambina Encarnación Lazarte es distinguida por el Concejo 
Municipal de Cochabamba.  JOSÉ ROCHA.

Distinción. La destacada artista cochabambina fue reconocida por el 
Concejo Municipal. Además, recibió un incentivo económico por personajes 
ligados de una u otra manera a la música

Los conocimientos y sabe-
res ancestrales del arte tex-
til jalq’a serán postulados 
como Patrimonio Cultural e 
Intangible de la Humanidad 
en la Organización de las Na-
ciones Unidas para la Educa-
ción (Unesco). Para este fin, 
ayer fue posesionado el Co-
mité Impulsor.

Representantes de la Alcal-

día de Sucre, de las Centrales 
de Potolo, Chaunaca, Maragua 
y Quila Quila, de los Museos 
de Arte Indígena (Asur), de la 
Casa de la Libertad, de la Na-
cional de Etnografía y Folklore 
(Musef ) de la ciudad de Sucre 
y de la Fundación Cultural del 
Banco Central de Bolivia (FC-
BCB) forman el comité.

“Vamos a trabajar en la pos-
tulación de esta cultura, la 
cultura jalq’a no es sólo el arte 

textil, abarca también la ves-
timenta, danzas y gastrono-
mía”, informó la ministra de 
Culturas, Sabina Orellana.

Se trata de la primera pos-
tulación a Patrimonio Cultu-
ral de la Humanidad del textil     
en Bolivia.

El trabajo incluye la investi-
gación, registro e inventario 
de los saberes ancestrales del 
arte textil jalq’a.

Orellana comprometió el 
respaldo del equipo del Mi-
nisterio de Culturas, para 
consolidar el expediente de 
postulación del patrimonio 
ante la Unesco.

LA PAZ
Abi

Cultura. Postularán el arte 
textil jalq’a ante la Unesco

 WISH: EL PODER DE LOS DESEOS

2D DOBLADA: 15:00/17:00

AQUAMAN 2

2D DOBLADA: 14:45

CON TODOS MENOS CONTIGO

2D DOBLADA: 19:00

2D SUBTITULADA: 21:15

“ BEEKEPER: SENTENCIA DE MUERTE”

2D DOBLADA: 19:30

2D SUBTITULADA: 21:30

“SOBREVIVIENTES: DESPUES DEL TERREMOTO”

2D DOBLADA: 17:00

PRIME CINEMAS
OLDBOY

2D NORMAL DOBLADA: 21:45

2D NORMAL SUBTITULADA: 19:25

CON TODOS MENOS CONTIGO

2D NORMAL DOBLADA: 13:20/15:25/17.30/19:35

2D NORMAL SUBTITULADA: 21:40

MASHA Y EL OSO: ¡EL DOBLE DE DIVERSIÓN!

2D NORMAL DOBLADA: 11:00/14:50/16:25

BEEKEEPER: SENTENCIA DE MUERTE

2D NORMAL DOBLADA: 20:15/20:20

WISH: EL PODER DE LOS DESEOS

2D NORMAL DOBLADA: 11:30/13:30/15:30/17:25

WONKA

2D NORMAL DOBLADA:  11:05/12:35/18:00

SKYBOX

CON TODOS MENOS CONTIGO

2D ULTRALASER DOBLADA: 11:00/15:00/19:00 

OLDBOY

2D NORMAL DOBLADA: 12:50/16:55/21:00

2D NORMAL SUBTITULADA: 21:25

LACK LA CAJA MALDITA 3 EL ASCENSO

2D NORMAL DOBLADA: 11:00/15:05/19:10

“SOBREVIVIENTES: DESPUES DEL TERRE-
MOTO”

2D DOBLADA: 13:45/19:10/21:35

MASHA Y EL OSO: ¡EL DOBLE DE DIVERSIÓN!

2D NORMAL DOBLADA: 10:45/12:15/16:10/17:40

EL NIÑO Y LA GARZA

2D DOBLADA: 12:50/17:00/21:10

AQUAMAN Y EL REINO PERDIDO

2D ULTRALASER DOBLADA: 10:30/12:45/15:00/17:
15/19:30/21:45
21:45

BEEKEERPER SENTENCIA DE MUERTE 

2D ULTRALASER DOBLADA: 13:00/17:00 /21:00

WISH: EL PODER DE LOS DESEOS

2D DOBLADA: 11:00/15.10/19:20
PATOS

2D Doblada: 10:30/12:10/16:00/ 19:50

WONKA
2D DOBLADA: 13:50/17:40

CINE NORTE

EL NIÑO Y LA GARZA

2D NORMAL DOBLADA:11:40/14:10/16:40/19:10

2D NORMAL SUBTITULADA: 21:40

AQUAMAN  Y EL REINO PERDIDO

2D NORMAL DOBLADA: 12:00/14:30/17:00/19:30/22:00

CINE CENTER
AQUAMAN Y EL REINO PERDIDO

2D DOBLADA: 20:00/22:40

2D CXC - DOBLADA: 19:30/22:10

4D E-MOTION 3D - DOBLADA: 17:30/20:10/22:50

PATOS

2D Doblada: 18:30

BEEKEEPER

 2D - DOBLADA: 18:00/ 20:30/ 23:00

CON TODOS MENOS CONTIGO

2D - DOBLADA: 17:50/ 20:15/ 22:40

EL NIÑO Y LA GARZA

2D - DOBLADA: 19:30

JACK EN LA CAJA MALDITA 3

2D - DOBLADA: 17:45/ 23:35

OLD BOY

2D - DOBLADA: 20:40/ 23:20

MARY, MAMÁ DE UN TERRORÍFICO CORDERITO

2D - DOBLADA: 22:20

SOBREVIVIENTES DESPUÉS DEL TERREMOTO

2D - DOBLADA: 17:35/20:25/23:15

WONKA

2D - DOBLADA: 19:20/22:00

sitores (Sobodaycom), reu-
nieron 7 mil bolivianos para 
entregarle a Mamá Encarna 
en “retribución” por el gran 
aporte a la música nacional.

“Es un reconocimiento a su 
trayectoria, es como devol-
verle, de cierta manera, las 
regalías por sus canciones”, 
dijo Claure
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El Ministerio de Gobierno con-
firmó que el teniente coronel 
Yerko Terán viajó hasta Santa 
Cruz para reclamar los más de 
800 mil dólares que tres uni-
formados de Tránsito de ese 
departamento robaron a una 
pareja el pasado 12 de enero. 

“Sí, es él, el teniente coronel 
Yerko Terán que está impli-
cado en este hecho delictivo. 
Se está investigando su parti-
cipación y por qué reclamó el 
dinero”, dijo el viceministro 
de Régimen Interior, Jhonny 
Aguilera, en un breve contac-
to con Los Tiempos. 

 ¿Quién es Yerko Terán?
Terán, en abril de 2022, cuan-
do estaba como comandan-
te de Umopar-Chimoré, de-

REDACCIÓN CENTRAL
Los Tiempos

nunció mediante audios un 
supuesto encubrimiento a 
narcotraficantes en el trópi-
co. Acusó al exdirector nacio-
nal de la fuerza antidroga José 
María Velasco y al exdirector 
nacional de Umopar Franco 
Jaime Arancibia Díaz.

Actualmente, es depen-
diente de la Estación Policial 

El policía del caso “narcoaudios” aparece 
implicado en el robo de $us 800 mil 
Medidas. El Gobierno anuncia emitir 
en próximos días se emitan órdenes de 
aprehensión contra civiles y funcionarios

Yerko  Terán, que denunció el caso “narcoaudios”, en abril en Cochabamba. LOS TIEMPOS

de Cochabamba. En las úl-
timas horas se hicieron va-
rios allanamientos, toma de 
declaraciones, secuestro de 
celulares satelitales y do-
cumentos, cuyos actuados 
ayudaron a determinar la 
procedencia del dinero.

“Este dinero está inicial-
mente vinculado al narcotrá-
fico y el origen de estos recur-
sos sería el trópico de Cocha-
bamba”, dijo.

Señaló que existen aboga-
dos y exfiscales que estarían 
implicados con este caso, por 
lo que el proceso de investiga-
ción no ha sido cerrado, y no 
se descarta la aprehensión de 
más personas.

Propietario del auto
El grupo de inteligencia de 
la Policía identificó como 
Samuel Jesús M. M. al pro-
pietario del motorizado don-
de estaba el dinero. 

El denominado caso “robo 
millonario” fue descubierto 
luego de que se denunciara 
a funcionarios policiales por 
secuestrar el alto monto de 
dinero durante un operativo 
de funcionarios de Tránsito,  
y aunque devolvieron un po-
co más de 800 mil dólares, los 
tres funcionarios policiales 
fueron procesados y enviados 
a la cárcel de Palmasola.

Detienen a mujer líder de 
la banda que mató a cinco 
personas en Argentina 

La Policía y Fiscalía de Ar-
gentina capturó en San Jus-
to a la líder de los avasalla-
dores en el municipio de La 
Matanza, donde, el pasado 
domingo, se registró un ti-
roteo que terminó con la vi-

da de cinco personas, entre 
ellas dos bolivianas.   

Se trata de Juana Correa 
Villalba (43), de naciona-
lidad paraguaya, acusada 
de liderar la organización 
de criminales dedicada a la 
usurpación de tierras en Ar-
gentina. Tenía anteceden-
tes penales por amenazas 

REDACCIÓN CENTRAL 
Los Tiempos

agravadas y resistencia 
a la autoridad, además 
contaba con una orden de 
captura a nivel nacional e 
internacional. 

La Policía del vecino 
país informó que Correa 
usurpaba tierras del mu-
nicipio de La Matanza. Su 
objetivo era tener un mu-
nicipio paralelo con tie-
rras avasalladas que eran 
vendidas a los bolivianos y 
otros extranjeros. 

El Gobierno de Argen-
tina propuso expulsar a 
todos los extranjeros que 
estén involucrados en la 
toma de tierras. 

Según informó la Emba-
jada de Bolivia en Argenti-
na, el pasado domingo en 
horas de la tarde, cinco 
hombres fueron asesina-
dos a balazos y al menos 
otras seis personas queda-
ron heridas. Dos ciudada-
nos bolivianos están entre 
las víctimas fatales. 

Avasallamiento. Dos bolivianos están entre 
las víctimas mortales que  dejó la balacera del 
pasado domingo en La Matanza 

Juana Correa, detenida ayer en Argentina.  RRSS

Prevén guarderías 
para niños que 
están en las calles       

El municipio de Cocha-
b a m b a  i m p l e m e n t a r á 
guarderías para resguar-
dar a los hijos de las per-

sonas que deambulan en las 
calles vendiendo productos 
u ofreciendo servicios. 

El jefe de la Defensoría 
de la Niñez y Adolescencia, 
Fernando Menesses, infor-
mó que, tras un operativo, 

REDACCIÓN CENTRAL 
Los Tiempos

los padres que trabajan en 
las vías públicas con sus hi-
jos señalan que no tienen 
dónde dejar a los menores.   

“La Jefatura de Infancia 
tiene centros, guarderías 
de niños, los cuales son 
gratuitos, y para evitar el 
riesgo de los menores he-
mos visto (la necesidad 
de) llevarlos a estas guar-
derías y así los padres no 
tengan la excusa de no te-
ner dónde dejar a sus hijos 
y que necesitan trabajar”.

La tarde del miércoles, 
la Defensoría de la Niñez 
y Adolescencia, en coor-
dinación con la Policía y el 
Sedepos, realizó un opera-
tivo en las calles  de la ciu-
dad de Cochabamba, don-
de se observó que varios 
menores están en riesgo 
de ser víctimas de la men-
dicidad forzada, una situa-
ción que llamó la atención 
a las instituciones. 

Menesses remarcó que 
estas guarderías existen 
en diferentes OTB, que po-
drían ser habilitadas para 
resguardar a estos meno-
res; además de la contrata-
ción del personal para que 
puedan cuidar a los peque-
ños que venden dulces, flo-
res, u otros artículos junto 
a sus padres en calles de la 
ciudad de Cochabamba. 

 

Apoyo. El municipio informó  que estos 
lugares serán completamente gratuitos para 
que los menores estén resguardados 

Los niños en las calles, el miércoles.  JOSE ROCHA

CRONOLOGÍA

12 de enero  
Policías roban dinero
Tres policías interceptaron un vehí-
culo y robaron más de 800 mil dóla-
res a una pareja en Santa Cruz.

17 de enero 
Encarcelados

En una audiencia cautelar, los tres 
policías fueron enviados a la cárcel 
y los abogados fueron liberados. 

 15 de enero 
Denuncian el robo 
Tras conocer sobre el robo, son 
aprehendidos los policías y aboga-
dos que reclamaron el dinero. 

18 de enero  
Identifican el auto
El vehículo donde estaba el dinero 
fue identificado y también el propie-
tario. 

Integral (EPI) Norte de Co-
chabamba. Sin ninguna auto-
rización, en pasados días, viajó 
a Santa Cruz supuestamente 
para reclamar el dinero que 
otros policías robaron a un par 
de personas.

El ministro de Gobierno, 
Eduardo del Castillo, dijo que 
“será el Ministerio Público el 

que determine si este teniente 
coronel T. está involucrado en 
la comisión de estos ilícitos”. 

 Robo de dinero
En tanto, el ministro de Go-
bierno, Eduardo del Castillo, 
afirmó que los 800 mil dóla-
res están ligados al narcotrá-
fico y provenían del trópico 
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Tania Suárez, la autora del 
libro bibliográfico de En-
carnación Lazarte, fue la 
encargada de traducir al es-
pañol las emotivas expre-
siones de la cantante que 
ostenta más de 50 años de 
trayectoria musical.

“Es un honor distinguir 
a Encarnación (Lazarte), 
puesto que es la pionera en 
la preservación de la músi-
ca del valle cochabambino”, 
señaló, por su parte, Vidau-
rre Inturias, quien remarcó 
que la artista deja un legado 
para las futuras generacio-
nes del país.

Aporte
Willy Claure, junto a Jaime 

Claure, Marcelo Vega, Pao-
la Enríquez, Carlos Brañez, 
René Illanes, Francisco Clau-
re, además de la Sociedad Bo-
liviana de Autores y Compo-

Homenaje de Alcaldía.
Orden Sol de Septiembre 
para Encarnación Lazarte

EDWIN FERNÁNDEZ ROJAS
Los Tiempos

día de Cochabamba para re-
conocer la trayectoria artís-
tica de Mamá Encarna, acto 
que se celebró ayer en la sala 
de sesiones del Concejo Mu-
nicipal de la entidad edilicia 
valluna, en medio de gran 
expectativa y algarabía de 
los asistentes.

“Gracias por la oportunidad 
de estar aquí. Gracias por la 
condecoración y la presencia 
de todos ustedes. Que Dios 
me dé un poco más de vida 
para seguir cantando”, seña-
ló en quechua la artista co-
chabambina después de re-
cibir el galardón de manos de 
Marcela Vidaurre Inturias, 
presidenta del Concejo Mu-
nicipal de Cochabamba.

A
l  ritmo de su 
canción “Palo-
mitay”, Encar-
nación Lazarte 
recibió ayer la 

condecoración Orden Sol 
de Septiembre por su bri-
llante trayectoria artística 
y musical.

La eximia cantante en 
quechua recibió el recono-
cimiento gracias al impulso 
de Willy Claure, presidente 
de la Fundación Cultural de 
la Cueca.

El compositor y guitarris-
ta cochabambino realizó las 
gestiones ante las autorida-
des pertinentes de la Alcal-

Galardón. La destacada cantante cochabambina Encarnación Lazarte es distinguida por el Concejo 
Municipal de Cochabamba.  JOSÉ ROCHA.

Distinción. La destacada artista cochabambina fue reconocida por el 
Concejo Municipal. Además, recibió un incentivo económico por personajes 
ligados de una u otra manera a la música

Los conocimientos y sabe-
res ancestrales del arte tex-
til jalq’a serán postulados 
como Patrimonio Cultural e 
Intangible de la Humanidad 
en la Organización de las Na-
ciones Unidas para la Educa-
ción (Unesco). Para este fin, 
ayer fue posesionado el Co-
mité Impulsor.

Representantes de la Alcal-

día de Sucre, de las Centrales 
de Potolo, Chaunaca, Maragua 
y Quila Quila, de los Museos 
de Arte Indígena (Asur), de la 
Casa de la Libertad, de la Na-
cional de Etnografía y Folklore 
(Musef ) de la ciudad de Sucre 
y de la Fundación Cultural del 
Banco Central de Bolivia (FC-
BCB) forman el comité.

“Vamos a trabajar en la pos-
tulación de esta cultura, la 
cultura jalq’a no es sólo el arte 

textil, abarca también la ves-
timenta, danzas y gastrono-
mía”, informó la ministra de 
Culturas, Sabina Orellana.

Se trata de la primera pos-
tulación a Patrimonio Cultu-
ral de la Humanidad del textil     
en Bolivia.

El trabajo incluye la investi-
gación, registro e inventario 
de los saberes ancestrales del 
arte textil jalq’a.

Orellana comprometió el 
respaldo del equipo del Mi-
nisterio de Culturas, para 
consolidar el expediente de 
postulación del patrimonio 
ante la Unesco.

LA PAZ
Abi

Cultura. Postularán el arte 
textil jalq’a ante la Unesco

 WISH: EL PODER DE LOS DESEOS

2D DOBLADA: 15:00/17:00

AQUAMAN 2

2D DOBLADA: 14:45

CON TODOS MENOS CONTIGO

2D DOBLADA: 19:00

2D SUBTITULADA: 21:15

“ BEEKEPER: SENTENCIA DE MUERTE”

2D DOBLADA: 19:30

2D SUBTITULADA: 21:30

“SOBREVIVIENTES: DESPUES DEL TERREMOTO”

2D DOBLADA: 17:00

PRIME CINEMAS
OLDBOY

2D NORMAL DOBLADA: 21:45

2D NORMAL SUBTITULADA: 19:25

CON TODOS MENOS CONTIGO

2D NORMAL DOBLADA: 13:20/15:25/17.30/19:35

2D NORMAL SUBTITULADA: 21:40

MASHA Y EL OSO: ¡EL DOBLE DE DIVERSIÓN!

2D NORMAL DOBLADA: 11:00/14:50/16:25

BEEKEEPER: SENTENCIA DE MUERTE

2D NORMAL DOBLADA: 20:15/20:20

WISH: EL PODER DE LOS DESEOS

2D NORMAL DOBLADA: 11:30/13:30/15:30/17:25

WONKA

2D NORMAL DOBLADA:  11:05/12:35/18:00

SKYBOX

CON TODOS MENOS CONTIGO

2D ULTRALASER DOBLADA: 11:00/15:00/19:00 

OLDBOY

2D NORMAL DOBLADA: 12:50/16:55/21:00

2D NORMAL SUBTITULADA: 21:25

LACK LA CAJA MALDITA 3 EL ASCENSO

2D NORMAL DOBLADA: 11:00/15:05/19:10

“SOBREVIVIENTES: DESPUES DEL TERRE-
MOTO”

2D DOBLADA: 13:45/19:10/21:35

MASHA Y EL OSO: ¡EL DOBLE DE DIVERSIÓN!

2D NORMAL DOBLADA: 10:45/12:15/16:10/17:40

EL NIÑO Y LA GARZA

2D DOBLADA: 12:50/17:00/21:10

AQUAMAN Y EL REINO PERDIDO

2D ULTRALASER DOBLADA: 10:30/12:45/15:00/17:
15/19:30/21:45
21:45

BEEKEERPER SENTENCIA DE MUERTE 

2D ULTRALASER DOBLADA: 13:00/17:00 /21:00

WISH: EL PODER DE LOS DESEOS

2D DOBLADA: 11:00/15.10/19:20
PATOS

2D Doblada: 10:30/12:10/16:00/ 19:50

WONKA
2D DOBLADA: 13:50/17:40

CINE NORTE

EL NIÑO Y LA GARZA

2D NORMAL DOBLADA:11:40/14:10/16:40/19:10

2D NORMAL SUBTITULADA: 21:40

AQUAMAN  Y EL REINO PERDIDO

2D NORMAL DOBLADA: 12:00/14:30/17:00/19:30/22:00

CINE CENTER
AQUAMAN Y EL REINO PERDIDO

2D DOBLADA: 20:00/22:40

2D CXC - DOBLADA: 19:30/22:10

4D E-MOTION 3D - DOBLADA: 17:30/20:10/22:50

PATOS

2D Doblada: 18:30

BEEKEEPER

 2D - DOBLADA: 18:00/ 20:30/ 23:00

CON TODOS MENOS CONTIGO

2D - DOBLADA: 17:50/ 20:15/ 22:40

EL NIÑO Y LA GARZA

2D - DOBLADA: 19:30

JACK EN LA CAJA MALDITA 3

2D - DOBLADA: 17:45/ 23:35

OLD BOY

2D - DOBLADA: 20:40/ 23:20

MARY, MAMÁ DE UN TERRORÍFICO CORDERITO

2D - DOBLADA: 22:20

SOBREVIVIENTES DESPUÉS DEL TERREMOTO

2D - DOBLADA: 17:35/20:25/23:15

WONKA

2D - DOBLADA: 19:20/22:00

sitores (Sobodaycom), reu-
nieron 7 mil bolivianos para 
entregarle a Mamá Encarna 
en “retribución” por el gran 
aporte a la música nacional.

“Es un reconocimiento a su 
trayectoria, es como devol-
verle, de cierta manera, las 
regalías por sus canciones”, 
dijo Claure
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Cochabamba empieza a vibrar con 
el Carnaval de la Concordia 2024

Diversión.  La música, el baile y el colorido marcaron el punto de partida de la fiesta carnavalera cochabambina. 
El arranque del tradicional del acontecimiento se llevó a cabo en el Parque de la Familia

Evento. Plasmarán en un libro las 
investigaciones de 10 historiadores

L a Alcaldía de Co-
chabamba realizó 
ayer el lanzamien-
to oficial del Car-
naval de la Con-
cordia 2024 en 

el Parque de la Familia. Este 
evento de ingreso gratuito 
contó con la presencia de au-
toridades, artistas invitados, 
fraternidades, la famosa gas-
tronomía cochala y decenas 
de familias bolivianas.

El alcalde Manfred Reyes 
Villa fue el encargado de rea-
lizar el acto protocolario del 
lanzamiento del Carnaval de 
la Concordia 2024. La máxi-
ma autoridad indicó que en 
cada evento siempre quie-
re hacerlo mejor la próxima 
vez, y este carnaval no es la 
excepción. Además, exhor-
tó a los cochabambinos a ser 
anfitriones de todos los que 
visitarán el carnaval, tanto 
del interior como del exte-
rior del país.

De igual forma, Reyes Villa 
pidió a la población que todo 
lo que se haga sea con mode-
ración para llevar con éxito 
esta fiesta. Finalmente, in-
vitó a todos los bolivianos a 
disfrutar del carnaval. “Invi-
to a todos a que vengan al co-
razón del país, a Cochabam-
ba. Tenemos muchas frater-
nidades inscritas y estamos 
seguros de que será un car-

naval mejor que el año pasa-
do”, puntualizó.

El evento contó con la par-
ticipación de la Banda Muni-

cipal de Cochabamba, cuyos 
miembros son parte de con-
juntos que participarán en la 
fiesta, como la Banda Inter-

nacional Poopó. La misma 
tocó varios temas clásicos del 
folklore del carnaval.

Junto a ellos se presentaron 

las fraternidades Tobas 
del Rosario, Salay Bolivia, 
Tinku San Simón, Capora-
les San Simón y la Diablada 

Espectáculo. Diversas facetas 
de la presentación del Carnaval 
de la Concordia. DANIEL JAMES

ARIEL RODRÍGUEZ ARISPE
Los Tiempos

Las investigaciones inéditas 
que concretaron la decena 
de historiadores que parti-
cipan  del primer encuentro 
nacional en Cochabamba, 
las plasmarán en un libro de 
300 páginas, informó Augus-

to Villarroel, presidente de 
la Comisión de Historia del 
Bicentenario.

“No puede haber historia 
sin documentos”, advirtió el 
historiador en la apertura de 
la reunión con sus pares del 
interior, que comenzó ayer y 
se extenderá hasta mañana, 
pasado el mediodía.

EDWIN FERNÁNDEZ ROJAS
Los Tiempos

Cultura. Los expertos se reúnen en Cochabamba para analizar 
diversos pasajes de la historia del país.

Juan José Toro Monto-
ya, Eduardo García, Eduar-
do Paz Campero, Guiller-
mo Nogales, Antonio Revo-
llo, Óscar Velasco, Norberto 
Benjamín Torres, Patricia 
Duery, Valentín Abecia Ló-
pez y Augusto Villarroel son 
los expositores en la cita na-
cional con vistas al bicente-

nario de creación de Bolivia.
“La cultura no se vende”, 

advirtió Villarroel a tiem-
po de señalar que el libro de 
historia se repartirá gratui-
tamente a las bibliotecas y 
centros educativos.

La obra tiene previsto 
emerger en junio de este 
año, primero en formato di-
gital, después en físico.

“Queremos crear una con-
ciencia histórica nacional. 
Las futuras generaciones 
tendrán una nueva historia 
de Bolivia, real y objetiva”, 
puntualizó.

El primer Encuentro de 
Historiadores de Bolivia 
continuará hoy en el Centro 
Municipal Bicentenario. 

Cónclave. Los historiadores en la primera jornada del encuentro 
nacional. JOSÉ ROCHA

14 de Septiembre, haciendo 
una pequeña demostración 
de las novedades que tienen 
preparadas para el carna-
val. Luego de los espectácu-
los de las fraternidades, la or-
questa Los Hermanos Rodrí-
guez hizo acto de presencia 
en el escenario deleitando a 
los visitantes con canciones 
en sintonía con la festividad 
carnavalera.

Las aguas danzantes que 
caracterizan al Parque de la 
Familia también formaron 
parte del espectáculo para 
alegría de las familias cocha-
bambinas. Además, se contó 
con varios puestos temáticos 
que mostraron platos típicos 
de Cochabamba, la capital 
gastronómica del país.

De esta forma inició el cro-
nograma de actividades rum-
bo al Carnaval de la Concor-
dia 2024 que se celebrará 
este 17 de febrero.

VEA MÁS INFORMACIÓN:
Escanee este QR o ingrese a 
nuestro sitio web 
www.lostiempos.com
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Aurora afrontará este sába-
do (15:00) ante Nacional Po-
tosí, a jugarse en el estadio 
Municipal de Quillacollo, se 
efectuará sin público y sin 
prensa, medida comunicada 
por el club

Ayer, el DT Mauricio So-
ria probó a su posible once: 
David Akologo; Mauricio Ca-

bral, Luis Barbosa, Nelson 
Amarilla, David Robles, Jair 
Torrico; Didí Torrico, Ariel 
Flores, Yesit Martínez, Serg-
inho; Oswaldo Blanco.

El segundo equipo man-
tuvo la base, pero Soria puso 
en cancha  a Antonio Busta-
mente por Flores,  Jair Rei-
noso por Martínez y Martín 
Alaniz en lugar de Serginho, 
además de modificar el siste-
ma 5-4-1 por un 5-3-2.

El club Aurora comenzó la 
temporada con la mira puesta 
en elevar aún más el techo en la 
competitividad, ahora con dos 
frentes para atender (Copa Li-
bertadores y torneos de la Di-
vPro) y tomando con seriedad 
el inicio del año.

Desde la apuesta de man-
tener al cuerpo técnico co-
mandado por Mauricio So-
ria, renovar con la mayor 
parte de su plantilla 2023 y 
contar con refuerzos de ca-
lidad, el Celeste también 
aprovechó de adelantarse 
y presentar su nueva piel, 
aquella que acompañará al 
equipo en un año trascen-
dental para el club.

“La idea es entrar en la ola 
y mantenernos en copa in-

GABRIEL CAERO RODRÍGUEZ
Los Tiempos

Presentación de la nueva piel de Aurora, para la temporada 2024, ayer. DANIEL JAMES

hacen serán vistas a nivel in-
ternacional”, agregó Cornejo.

Con esa premisa, el cuadro 
popular aprovechó para hacer 
la presentación oficial de las 
tres camisetas del año: la ce-
leste (titular), negra (alterna) 
y blanca (tercera equipación).

Junto a ello, la indumenta-

ria que será parte de los desa-
fíos celestes de este año estará 
acompañada de dos tipos de 
buzos deportivos, ropa de pa-
seo y concentración, además 
de cuatro juegos de competen-
cia para arqueros y uniformes 
de entrenamiento variados.

La indumentaria, según 

confesó Cornejo, aún no llegó 
en su totalidad a Cochabam-
ba, siendo que en los próximos 
días se pondrá a la venta  en la 
Boutique Celeste y en la tienda 
virtual de Marathon Bolivia.

Amistoso a puerta cerrada
El cotejo de preparación que 

Fútbol.  El club popular presentó, además, 
toda la indumentaria para afrontar la Copa 
Libertadores y certámenes de la DivPro

Aurora eleva la apuesta al máximo para 
la alta competencia en la temporada 2024

Bravec acaricia su segundo 
Dakar tras tomar ventaja; 
Sainz es el virtual ganador

El estadounidense Ricky Bra-
bec (Honda) se exhibió ayer  
sobre las piedras que confor-
maron los 420 kilómetros que 
los pilotos recorrieron entre 
Al Ula y Yanbu y acaricia su 
segundo Dakar pese a que la 
victoria de etapa se quedó en 

las manos del botsuano Ross 
Branch (Hero),en jornada en 
la que el español Carlos Sainz 
es virtual ganador en autos.

El africano, segundo en la 
general, apuró sus opciones 
hasta el final para voltear los 
más de diez minutos que Bra-
bec tenía de diferencia sobre 
el botsuano, pero el estadou-
nidense, pese a abrir pista, sólo 

YANBU
Efe

se dejó 32 segundos en los 
más de cuatrocientos kiló-
metros de etapa, en los que 
tuvo que estar pendiente de 
la navegación y las piedras, 
mientras abría el paso.

El tiempo en la general 
de Bravec es de 49H37’57”, 
en tanto que Branch lo es-
colta con 49H48’19”. 

Carlos Sainz (Audi), ga-
nador virtual del Dakar con 
una diferencia de una hora 
y 27 minutos sobre el se-
gundo clasificado, el fran-
cés Sebastián Loeb, dijo que 
esta era “la etapa del rally”, 
pero que su “experiencia” le 
“dice” que las carreras “hay 
que acabarlas” para ser el 
ganador del Dakar 2024.

El tiempo de Sainz en 
la general es de 46H24’4”, 
mientras que Loeb marcha 
tercero con un crono de 
48H00’49”. El belga Gui-
llaume de Mevius (Over-
drive Racing)  es segundo 
con 47H50’53”.

Motores. La penúltima fecha del rally dejó 
importantes saldos de cara a la jornada de 
clausura de hoy en el tramo en Yanbu

El piloto norteamericano Ricky Bravec, ayer. EFE

ternacional y los primeros 
puestos de los torneos”, ex-
plicó Jaime Cornejo, presi-
dente de Aurora.

La marca Marathon vestirá 
al Equipo del Pueblo por ter-
cer año consecutivo, siendo 
que hasta 2025 se mantiene el 
contrato entre partes. 

No obstante, Cornejo de-
jó entrever la posibilidad de 
que este vínculo se extienda 
por más años, apostando a una 
marca de calidad internacio-
nal y que acompañará de la 
mano a Aurora en su afán de 
“subirse a la ola” y mantenerse 
jugando torneos internacio-
nales constantemente.

“Presentamos nuestros 
uniformes para los dos cam-
peonatos que tendremos este 
año. Honrados y felices de que 
nos vista la marca Marathon, 
ya que esas prendas que ellos 
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www.lostiempos.com

El defensor Jefferson Vi-
rreira se convirtió ayer 
en el noveno refuerzo del 
club San Antonio de Bulo 
Bulo, según confirmó el 
departamento de prensa 
del once tropical.

“Presentamos a nuestro 
nuevo jugador del Santo, el 
central Jefferson Virreira 
viene a sumarse al equipo 
santo para esta tempora-
da”, anunció el club en sus 
redes sociales.

Virreira (26 años), con pa-
sado en Royal Pari y Libertad 
Gran Mamoré, se sumará a 
los porteros  José Peñarrieta; 
Germán Araúz;  los defenso-
res Pablo Meza Josué Prieto, 
Gustavo Olguín, Leonardo 
Montenegro; Mateo Bustos 
(volante), y Jimmy Isita (de-
lantero). El resto de los fut-
bolistas son la base de 2023.

Virreira se suma 
al proyecto de San 
Antonio de Bulo Bulo
REDACCIÓN CENTRAL
Los Tiempos

Jefferson Virreira, refuerzo 
de San Antonio. P.S.A

El atacante Roler Ferrunfi-
no finalmente continuará 
esta temporada 2024 de-
fendiendo los colores de GV 
San José, luego de que la 
dirigencia orureña consi-
guió la cesión del futbolista 

por parte de Always Ready.
“Agradecemos las gestio-

nes de nuestro presidente, 
Paulo Folster, junto al pre-
sidente del club Always Re-
ady, Andrés Costa, para que 
nuestro goleador en la Co-
pa Simón Bolívar, Roler Fe-
rrufino, retorne a defender 
a nuestro equipo en primera 
división”, confirmó el club 
santo en sus cuentas oficia-
les de redes sociales.

Con ello, GV San José con-
servará a su goleador en el as-
censo, aquel que aportó con 
17 goles para conquistar el 
objetivo.

Ferrufino seguirá 
en GV San José tras 
acuerdo con Always
REDACCIÓN CENTRAL
Los Tiempos

El atacante Roler 
Ferrufino APG
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Cochabamba empieza a vibrar con 
el Carnaval de la Concordia 2024

Diversión.  La música, el baile y el colorido marcaron el punto de partida de la fiesta carnavalera cochabambina. 
El arranque del tradicional del acontecimiento se llevó a cabo en el Parque de la Familia

Evento. Plasmarán en un libro las 
investigaciones de 10 historiadores

L a Alcaldía de Co-
chabamba realizó 
ayer el lanzamien-
to oficial del Car-
naval de la Con-
cordia 2024 en 

el Parque de la Familia. Este 
evento de ingreso gratuito 
contó con la presencia de au-
toridades, artistas invitados, 
fraternidades, la famosa gas-
tronomía cochala y decenas 
de familias bolivianas.

El alcalde Manfred Reyes 
Villa fue el encargado de rea-
lizar el acto protocolario del 
lanzamiento del Carnaval de 
la Concordia 2024. La máxi-
ma autoridad indicó que en 
cada evento siempre quie-
re hacerlo mejor la próxima 
vez, y este carnaval no es la 
excepción. Además, exhor-
tó a los cochabambinos a ser 
anfitriones de todos los que 
visitarán el carnaval, tanto 
del interior como del exte-
rior del país.

De igual forma, Reyes Villa 
pidió a la población que todo 
lo que se haga sea con mode-
ración para llevar con éxito 
esta fiesta. Finalmente, in-
vitó a todos los bolivianos a 
disfrutar del carnaval. “Invi-
to a todos a que vengan al co-
razón del país, a Cochabam-
ba. Tenemos muchas frater-
nidades inscritas y estamos 
seguros de que será un car-

naval mejor que el año pasa-
do”, puntualizó.

El evento contó con la par-
ticipación de la Banda Muni-

cipal de Cochabamba, cuyos 
miembros son parte de con-
juntos que participarán en la 
fiesta, como la Banda Inter-

nacional Poopó. La misma 
tocó varios temas clásicos del 
folklore del carnaval.

Junto a ellos se presentaron 

las fraternidades Tobas 
del Rosario, Salay Bolivia, 
Tinku San Simón, Capora-
les San Simón y la Diablada 

Espectáculo. Diversas facetas 
de la presentación del Carnaval 
de la Concordia. DANIEL JAMES

ARIEL RODRÍGUEZ ARISPE
Los Tiempos

Las investigaciones inéditas 
que concretaron la decena 
de historiadores que parti-
cipan  del primer encuentro 
nacional en Cochabamba, 
las plasmarán en un libro de 
300 páginas, informó Augus-

to Villarroel, presidente de 
la Comisión de Historia del 
Bicentenario.

“No puede haber historia 
sin documentos”, advirtió el 
historiador en la apertura de 
la reunión con sus pares del 
interior, que comenzó ayer y 
se extenderá hasta mañana, 
pasado el mediodía.

EDWIN FERNÁNDEZ ROJAS
Los Tiempos

Cultura. Los expertos se reúnen en Cochabamba para analizar 
diversos pasajes de la historia del país.

Juan José Toro Monto-
ya, Eduardo García, Eduar-
do Paz Campero, Guiller-
mo Nogales, Antonio Revo-
llo, Óscar Velasco, Norberto 
Benjamín Torres, Patricia 
Duery, Valentín Abecia Ló-
pez y Augusto Villarroel son 
los expositores en la cita na-
cional con vistas al bicente-

nario de creación de Bolivia.
“La cultura no se vende”, 

advirtió Villarroel a tiem-
po de señalar que el libro de 
historia se repartirá gratui-
tamente a las bibliotecas y 
centros educativos.

La obra tiene previsto 
emerger en junio de este 
año, primero en formato di-
gital, después en físico.

“Queremos crear una con-
ciencia histórica nacional. 
Las futuras generaciones 
tendrán una nueva historia 
de Bolivia, real y objetiva”, 
puntualizó.

El primer Encuentro de 
Historiadores de Bolivia 
continuará hoy en el Centro 
Municipal Bicentenario. 

Cónclave. Los historiadores en la primera jornada del encuentro 
nacional. JOSÉ ROCHA

14 de Septiembre, haciendo 
una pequeña demostración 
de las novedades que tienen 
preparadas para el carna-
val. Luego de los espectácu-
los de las fraternidades, la or-
questa Los Hermanos Rodrí-
guez hizo acto de presencia 
en el escenario deleitando a 
los visitantes con canciones 
en sintonía con la festividad 
carnavalera.

Las aguas danzantes que 
caracterizan al Parque de la 
Familia también formaron 
parte del espectáculo para 
alegría de las familias cocha-
bambinas. Además, se contó 
con varios puestos temáticos 
que mostraron platos típicos 
de Cochabamba, la capital 
gastronómica del país.

De esta forma inició el cro-
nograma de actividades rum-
bo al Carnaval de la Concor-
dia 2024 que se celebrará 
este 17 de febrero.
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Aurora afrontará este sába-
do (15:00) ante Nacional Po-
tosí, a jugarse en el estadio 
Municipal de Quillacollo, se 
efectuará sin público y sin 
prensa, medida comunicada 
por el club

Ayer, el DT Mauricio So-
ria probó a su posible once: 
David Akologo; Mauricio Ca-

bral, Luis Barbosa, Nelson 
Amarilla, David Robles, Jair 
Torrico; Didí Torrico, Ariel 
Flores, Yesit Martínez, Serg-
inho; Oswaldo Blanco.

El segundo equipo man-
tuvo la base, pero Soria puso 
en cancha  a Antonio Busta-
mente por Flores,  Jair Rei-
noso por Martínez y Martín 
Alaniz en lugar de Serginho, 
además de modificar el siste-
ma 5-4-1 por un 5-3-2.

El club Aurora comenzó la 
temporada con la mira puesta 
en elevar aún más el techo en la 
competitividad, ahora con dos 
frentes para atender (Copa Li-
bertadores y torneos de la Di-
vPro) y tomando con seriedad 
el inicio del año.

Desde la apuesta de man-
tener al cuerpo técnico co-
mandado por Mauricio So-
ria, renovar con la mayor 
parte de su plantilla 2023 y 
contar con refuerzos de ca-
lidad, el Celeste también 
aprovechó de adelantarse 
y presentar su nueva piel, 
aquella que acompañará al 
equipo en un año trascen-
dental para el club.

“La idea es entrar en la ola 
y mantenernos en copa in-

GABRIEL CAERO RODRÍGUEZ
Los Tiempos

Presentación de la nueva piel de Aurora, para la temporada 2024, ayer. DANIEL JAMES

hacen serán vistas a nivel in-
ternacional”, agregó Cornejo.

Con esa premisa, el cuadro 
popular aprovechó para hacer 
la presentación oficial de las 
tres camisetas del año: la ce-
leste (titular), negra (alterna) 
y blanca (tercera equipación).

Junto a ello, la indumenta-

ria que será parte de los desa-
fíos celestes de este año estará 
acompañada de dos tipos de 
buzos deportivos, ropa de pa-
seo y concentración, además 
de cuatro juegos de competen-
cia para arqueros y uniformes 
de entrenamiento variados.

La indumentaria, según 

confesó Cornejo, aún no llegó 
en su totalidad a Cochabam-
ba, siendo que en los próximos 
días se pondrá a la venta  en la 
Boutique Celeste y en la tienda 
virtual de Marathon Bolivia.

Amistoso a puerta cerrada
El cotejo de preparación que 

Fútbol.  El club popular presentó, además, 
toda la indumentaria para afrontar la Copa 
Libertadores y certámenes de la DivPro

Aurora eleva la apuesta al máximo para 
la alta competencia en la temporada 2024

Bravec acaricia su segundo 
Dakar tras tomar ventaja; 
Sainz es el virtual ganador

El estadounidense Ricky Bra-
bec (Honda) se exhibió ayer  
sobre las piedras que confor-
maron los 420 kilómetros que 
los pilotos recorrieron entre 
Al Ula y Yanbu y acaricia su 
segundo Dakar pese a que la 
victoria de etapa se quedó en 

las manos del botsuano Ross 
Branch (Hero),en jornada en 
la que el español Carlos Sainz 
es virtual ganador en autos.

El africano, segundo en la 
general, apuró sus opciones 
hasta el final para voltear los 
más de diez minutos que Bra-
bec tenía de diferencia sobre 
el botsuano, pero el estadou-
nidense, pese a abrir pista, sólo 

YANBU
Efe

se dejó 32 segundos en los 
más de cuatrocientos kiló-
metros de etapa, en los que 
tuvo que estar pendiente de 
la navegación y las piedras, 
mientras abría el paso.

El tiempo en la general 
de Bravec es de 49H37’57”, 
en tanto que Branch lo es-
colta con 49H48’19”. 

Carlos Sainz (Audi), ga-
nador virtual del Dakar con 
una diferencia de una hora 
y 27 minutos sobre el se-
gundo clasificado, el fran-
cés Sebastián Loeb, dijo que 
esta era “la etapa del rally”, 
pero que su “experiencia” le 
“dice” que las carreras “hay 
que acabarlas” para ser el 
ganador del Dakar 2024.

El tiempo de Sainz en 
la general es de 46H24’4”, 
mientras que Loeb marcha 
tercero con un crono de 
48H00’49”. El belga Gui-
llaume de Mevius (Over-
drive Racing)  es segundo 
con 47H50’53”.

Motores. La penúltima fecha del rally dejó 
importantes saldos de cara a la jornada de 
clausura de hoy en el tramo en Yanbu

El piloto norteamericano Ricky Bravec, ayer. EFE

ternacional y los primeros 
puestos de los torneos”, ex-
plicó Jaime Cornejo, presi-
dente de Aurora.

La marca Marathon vestirá 
al Equipo del Pueblo por ter-
cer año consecutivo, siendo 
que hasta 2025 se mantiene el 
contrato entre partes. 

No obstante, Cornejo de-
jó entrever la posibilidad de 
que este vínculo se extienda 
por más años, apostando a una 
marca de calidad internacio-
nal y que acompañará de la 
mano a Aurora en su afán de 
“subirse a la ola” y mantenerse 
jugando torneos internacio-
nales constantemente.

“Presentamos nuestros 
uniformes para los dos cam-
peonatos que tendremos este 
año. Honrados y felices de que 
nos vista la marca Marathon, 
ya que esas prendas que ellos 
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El defensor Jefferson Vi-
rreira se convirtió ayer 
en el noveno refuerzo del 
club San Antonio de Bulo 
Bulo, según confirmó el 
departamento de prensa 
del once tropical.

“Presentamos a nuestro 
nuevo jugador del Santo, el 
central Jefferson Virreira 
viene a sumarse al equipo 
santo para esta tempora-
da”, anunció el club en sus 
redes sociales.

Virreira (26 años), con pa-
sado en Royal Pari y Libertad 
Gran Mamoré, se sumará a 
los porteros  José Peñarrieta; 
Germán Araúz;  los defenso-
res Pablo Meza Josué Prieto, 
Gustavo Olguín, Leonardo 
Montenegro; Mateo Bustos 
(volante), y Jimmy Isita (de-
lantero). El resto de los fut-
bolistas son la base de 2023.

Virreira se suma 
al proyecto de San 
Antonio de Bulo Bulo
REDACCIÓN CENTRAL
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Jefferson Virreira, refuerzo 
de San Antonio. P.S.A

El atacante Roler Ferrunfi-
no finalmente continuará 
esta temporada 2024 de-
fendiendo los colores de GV 
San José, luego de que la 
dirigencia orureña consi-
guió la cesión del futbolista 

por parte de Always Ready.
“Agradecemos las gestio-

nes de nuestro presidente, 
Paulo Folster, junto al pre-
sidente del club Always Re-
ady, Andrés Costa, para que 
nuestro goleador en la Co-
pa Simón Bolívar, Roler Fe-
rrufino, retorne a defender 
a nuestro equipo en primera 
división”, confirmó el club 
santo en sus cuentas oficia-
les de redes sociales.

Con ello, GV San José con-
servará a su goleador en el as-
censo, aquel que aportó con 
17 goles para conquistar el 
objetivo.

Ferrufino seguirá 
en GV San José tras 
acuerdo con Always
REDACCIÓN CENTRAL
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El atacante Roler 
Ferrufino APG
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Tiquipaya ofrece 33 
hectáreas a Wilstermann 
para complejo deportivo

La Alcaldía de Tiquipaya 
ofreció al club Wilstermann 
33 hectáreas, en la zona del 
parque Khora, para la cons-
trucción de un complejo de-
portivo. Se prevé entregar el 
terreno en cesión de uso de 
suelos por 40 años. 

Los dirigentes de Wilster-
mann, las autoridades del mu-
nicipio de Tiquipaya y los re-
presentantes de las OTB que 
forman parte del parque Kho-
ra realizaron una inspección a 
los terrenos, donde se imple-
mentaría, en primera instan-
cia, una cancha y camerinos 
para el equipo profesional. 

“El proyecto es muy ambi-
cioso, porque tenemos pen-
sado incluso la construcción 
de un estadio. Es importante 
señalar que dentro la factibi-
lidad de las obras, estas sean 
implementadas lo más antes 
posible. Creemos que tal vez 
podamos construir la cancha 
en unos seis meses, para que el 
primer plantel esté trabajando 
acá y paulatinamente se hagan 
una segunda y tercera cancha 
para las divisiones menores”, 
explicó Luis Díez Canseco, di-
rector de las divisiones meno-
res de Wilstermann. 

Durante la 
inspección, se 
evidenció que 
el terreno ya es-
tá compactado 
y tiene lama lis-
ta para ponerse 
en el lugar. 

“ N o  s ó l o 
queremos in-
fraestructura 
para el tema 
del fútbol, sino 
queremos que 
el club tenga 
una estructura 
en el que esté dentro el balon-
cesto, el fútbol de playa, como 
exige la FIFA. Tenemos pensa-
do hasta una escuela, un hotel 
para que el equipo pueda con-
centrar. Pero todo poco a poco. 
Lo real es que se puede cons-
truir primero la cancha, los ca-
merinos, porque debemos ser 
realistas. Este es un proyecto 

Fútbol. El Aviador tiene un proyecto ambicioso que podría hacerse 
realidad en unos cinco o 10 años. La primera tarea es una cancha

El terreno donde se pretende implementar la cancha 
para el equipo profesional. FOTOS: JOSE ROCHA

que podría hacerse realidad en 
un lapso de 5 a 10 años”, asegu-
ró Díez Canseco.  

El dirigente, además, 9ase-
guró a la hinchada que este 
proyecto no tiene compara-
ción con la efectuada en Don 
Bosco Fátima, ya que el club 

no pagará nin-
gún alquiler. 

“La fuente 
de financia-
miento será 
variada. Lle-
gará desde el 
club, la Alcal-
día que nos va 
a colaborar con 
algunas cosas 
y la empresa 
privada, que ya 
se está involu-
crando”, dijo.  

Por su lado, 
Osvaldo Pizarro, secretario 
municipal de Tiquipaya, ase-
guró que el proyecto está por 
“consolidarse con los dirigen-
tes. Vamos a seguir socializan-
do con las OTB. Por eso, esta-
mos inspeccionando los terre-
nos que estamos ofreciendo al 
club. Creemos que pronto se 
podrá oficializar el convenio”.

Inspección en los terrenos en el parque Khora. 

Una de las canchas ya implementadas en el parque 
Khora, en Tiquipaya. 

Bolivia quiere ser 
la sorpresa en el 
preolímpico sub-23

Desábato disputará 
la titularidad con 
Lampe en Bolívar

Bolivia quiere ser la sorpre-
sa en el preolímpico sub-23, 
que se disputará desde ma-
ñana en Caracas, Venezue-
la, y que otorgará plazas pa-
ra los Juegos Olímpicos Pa-
rís de 2024. 

La selección nacional ya 
fue parte de unos Juegos 
Olímpicos, pero fue en la 
primera versión juvenil en 
2010, cuando la sub-15 ob-
tuvo la presea dorada. 

El objetivo no será nada 
sencillo, ya que Bolivia com-
parte el grupo A con Brasil, 
Colombia, Ecuador y Vene-
zuela, y sólo los dos prime-
ros avanzarán a la liguilla. 

El plantel será dirigido 
por Antonio Carlos Zago, 
técnico de la selección ma-
yor, quien no podrá contar 
con Jaume Cuéllar, del Bar-
celona español; Miguel Ter-
ceros y Enzo Monteiro, del 
Santos, de Brasil, ya que sus 
clubes no los cedieron. 

El arquero argentino, 
Andrés Desábato, de 33 
años, fue presentado co-
mo el primer refuerzo ex-
tranjero del club Bolívar 
y anunció que llegó para 
pelear por la titularidad 
con  Carlos Lampe. 

“Sé la jerarquía que 
tiene él (en referencia a 
Lampe), pero yo vine a 
pelear por el puesto. Voy 
a tratar de sumar, ojalá 
tenga continuidad”, seña-
ló Desábato, ayer durante 
su presentación. 

Desábato llegó a la Aca-
demia por pedido del di-
rector técnico, Flavio Ro-
batto, para darle compe-
titividad a la lucha por la 
custodia del arco. 

El golero viene de ac-
tuar en Barracas Central, 
elenco que actúa en la Pri-
mera División del fútbol 
argentino. También tuvo 
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En ese contexto, se espe-
ra que una de las figuras de la 
Verde sea el volante Gabriel 
Villamil, quien fue cedido 
a préstamo al ecuatoriano 
Liga de Quito ecuatoriano, 
campeón vigente de la Copa 
Sudamericana.

En la convocatoria tam-
bién destacan el volante Fer-
nando Nava, del Athletico 
Paranaense brasileño y el de-
lantero Daniel Ribera, del Ta-
lleres de Córdoba argentino.

Bolivia debutará mañana 
en el preolímpico ante Vene-
zuela, desde las 19:00 HB.

un paso por Vélez Sarsfield 
(2009-2012), Guaraní An-
tonio Franco (2012-2013), 
Platense (2014-2021) y All 
Boys (2022).

El plantel celeste viajó 
ayer a Arequipa, Perú, con 
Desábato incluido, donde 
mañana se medirá con Mel-
gar, en partido amistoso. 

“Estamos concentrados 
en el amistoso que tendre-
mos en Perú, queremos pre-
pararnos de la mejor mane-
ra”, anticipó el estratega ce-
leste Robatto. 

Práctica de la selección 
sub-23. FBF

El golero argentino 
Andrés Desábato, ayer. RRSS
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Wilster jugará 
amistoso con el Tigre

El próximo 27 de enero Wilster-
mann y The Strongest disputa-
rán un partido amistoso en el 
complejo de la laguna Alalay, 
según aseguró el estratega avia-
dor Cristian Díaz. 

El director técnico aviador 
explicó que la siguiente semana 
el plantel continuará su pretem-
porada en La Paz, en Achumani, 
y The Strongest trabajará en el 
complejo de Wilstermann en la 
laguna Alalay. 

“El viernes de la siguiente 
semana, volveríamos a Cocha-
bamba, para que el sábado 
hagamos fútbol entre ambos en 
el complejo de Wilstermann”, 
aseguró Díaz, en entrevista con 
Tigo Sports.
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